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ВЫБОРЫ ГЕНЕРАЛЬНОГО
СЕКРЕТАРЯ

На утреннем заседании 
XXVIII съезда партии 10 ию
ля по итогам обсуждения 
Политического отчета ЦК 
КПСС выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

Затем делегаты продолжи
ли рассмотрение. проекта ре
золюции по Политическому 
отчету ЦК, доработанному 
комиссией по поручению 
съезда. После обсуждения 
резолюция принимается.

Накануне, в понедельник, 
на вечернем заседании деле
гаты приступили к рассмот
рению проекта Устава КПСС. 
Проект был принят за основу.

Председатель комиссии по 
подготовке проекта Устава 
М. С. Горбачев прокоммен
тировал основные положе
ния документа, рассказал о 
предложениях и поправках, 
которые вносились при его 
доработке.

Дискуссия началась с тех 
параграфов .»проекта Устава, 
введение в действие которых 
позволило бы съезду при
ступить к „ формированию 
руководящих органов партии. 
В этих разделах изложены 
порядок формирования вы

Москва. XXVIII съезд КПСС. НА СНИМКЕ: в зале во время работы съезда. Фотохроника ТАСС.

Патент на инициативу

ЕСТЬ ИДЕЯ? ПРОДАНО!
’ В Свердловском машиностроительном техникуме прошла 

трехдневная ярмарка технических идсй-90 — первая в исто
рии 63-х техникумов Министерства тяжелого машиностроения. 
Восемь команд средних технических учебных заведений горо
дов восточного региона состязались в технической изобрета

тельности, таланте и остроумии.

Открылась ярмарка за
дорным КВН-ом —■ веселой 
разминкой находчивых пе
ред серьезным стартом. А 
сам старт был на второй 
день: защита перед автори
тетным жюри идей и экспо
натов, созданных студента
ми и преподавателями, вы
ставка технических новинок, 
среди которых лабораторные 
стенды и действующие моде
ли различных станков, това
ры народного потребления, 
выпускаемые учебно - про
изводственными мастерскими 
техникумов.

Идет защита продукции 
Сызранского. машинострои
тельного техникума: малога
баритный сверлильный ста
нок, автозапчасти к «Жигу
лям», ветроагрегат «Ромаш
ка» для подъема воды на 
садовых участках. Представ
ляет их автор — преподава
тель Д. Л. Павлов. Десять 
лет он проработал на кафед
ре литейного производства в 
институте. Имеет три автор
ских свидетельства на от
крытия. Был участником 
Всесоюзного съезда литейщи
ков в Минске. Человек от 
науки, Дмитрий Львович за
разил творчеством и своих 
питомцев, создав в технику
ме целое научное направле
ние. Его ученики поступают 
в Московский институт ста
ли и сплавов, в Пензенский 
политехнический... В настав
ники будущим технологам 
очень нужны такие вот ин
женеры, одержимые техни
ческим творчеством.

...Два года надад при Ир
кутском индустриальном 
техникум? был создан учеб
но - производственный коо
ператив «Сплав». В нем че
тыре преподавателя и 25 
учащихся. Нак-то раз побы- 
пали они в Каслях и освоили 
новое для себя искусство 

борных органов КПСС всех 
уровней, структура и права 
этих органов. Указаны, в 
частности, компетенция и 
полномочия съезда партии, 
порядок избрания на нем 
Центрального Комитета и 
Центральной контрольной ко
миссии. Генерального секре
таря ЦК и его заместителя, 
образования Политбюро.

Обсуждавшиеся параграфы 
Устава съездом были при
няты.

10 июля после перерыва 
делегаты приступили к сле
дующему вопросу повестки 
дня — выборам руководящих 
органов партии.

На пост Генерального сек
ретаря ЦК КПСС был выд
винут ряд кандидатур. После 
обсуждения в бюллетени 
для тайного голосования вне
сены две кандидатуры: Т. Г. 
Авалиани — первого секре
таря Киселевского горкома 
партии — и М. С. Горбачев.

Вчера утром были огла
шены итоги голосования.

Генеральным секретарем 
ЦК КПСС избран Михаил 
Сергеевич Горбачев.

л (ТАСС).

каслинского литья. И в со
вершенстве освоили: литые 
экспонаты этого техникума 
изумительны по красоте. 
Существуют договоры
«Сплава» с кооперативами, 
с иркутскими заводами тя
желого машиностроения и 
станкостроительным заво
дом. В техникуме выпускают 
изделия до 10 наименова
ний, например, запчасти для 
разных моделей автомоби
лей, а инструментальные 
шкафы так даже -на экспорт 
отправляют. За освоение и 
выпуск продукции народно
го потребления учебно - про
изводственный кооператив 
награжден в прошлом году 
дипломом II степени.

Привезли иркутяне и 
комплект оснастки для спор
тивных луков, сборный при
бор — удобный, компакт
ный, элегантный. Впервые 
его использовали в 1988 го
ду на международных сорев
нованиях по стрельбе из лу
ка в Москве. Там его заме
тили и немедленно захотели 
приобрести спортсмены из 
Монголии (500 штук заказа
ли), Китая и Японии (им по 
договору с японской фирмой 
кооператив поставляет 1000 
прицелов).

Большое впечатление про
извела еще одна новинка 
иркутян . — станок для 
сверления драгоценных и 
полудрагоценных камней. В 
Свердловске, например, .сей
час нигде невозможно вста
вить драгоценный камень 
в золртое кольцо — нет для 
этого приспособлений. Уди
вительно ли, что этот не
большой станок пользуется 
огромным спросом.

Свердловский машино
строительный техникум, при
нимавший гостей, занял 3-е 
место после Иркутска и 
Сызрани. Были высоко от
мечены представленные им

деревообрабатывающий ста
нок (автор — преподаватель 
Г. II. Пыльнев) и фрезерно
центровальный — для лабо
раторных работ (руководи
тель — М. С. Шаромет), 
коптильня и печь для бани, 
различные виды художест
венного литья. Однако, чест
но признаться, для такого 
крупного учебного заведе
ния, как СМТ, этого явно 
недостаточно.

Хочется сказать еще об 
одном участнике ярмарки, не 
попавшем, к сожалению, в 
тройку лидеров. Это — Кар
пинский машиностроитель
ный техникум. На ярмарку 
его студенты ‘ представили 
оригинальный «Информаци
онный стенд» — своеобраз
ную «шпаргалку». Это плод 
кружковой и курсовой рабо
ты учащихся. Нажимаешь 
кнопку — и эта «палочка- 
выручалочка» наглядно вы
дает электрифицированные- 
данные на экскаватор, буро
вой станок или ленточный 
конвейер. Другую их модель 
— «Универсальный элект
рифицированный стенд» — 
жюри отметило. особо и пре
дложило продемонстрировать 
его на отраслевой ярмарке.

Завершился первый зо
нальный этап необычной, 
без покупателей, ярмарки 
технических идей. Член жю
ри. зав. сектором ОППИН 
ПО «Уралмаш» В. М. Боро
виков отметил 10 экспона
тов, выполненных на высо
ком техническом уровне. Они 
могут быть использованы па 
многих ‘промышленных пред
приятиях. Поэтому его пред
ложение: авторам заполнить 
заявления на рацпредложе
ния и выслать на «Урал
маш» — для' рассмотрения 
и возможного использования.

В конце сентября три 
команды - победительницы 
свердловской ярмарки пред
ставят свои работы на отрас
левой ярмарке НТП-90 в Во
рошиловграде.

Е. БУТОРИНА, 
преподаватель СМТ, 

внешт. корр.

Со тр УД ни чес тво

Мы уже рассказывали 
о том, что в начале марта 
специалисты английской 
фирмы Хью Стипер по 
инициативе совместного 
советско - британского 
предприятия «Урал» об
следовали более тридцати 
инвалидов воинов-«афган- 
цев» с результатами заме
ров возвратились домой. 
Этим визитом началась 
их работа в Свердловском 
ортопедическом объедине
нии. Тогда же на совмест
ном совещании с предста
вителями облисполкома, 
облсобеса были памечены 
подходы к созданию реа
билитационных центров в 
области.

«Нам необходимо иметь 
нс тридцать, не сто, зона 
Урала требует около де
сяти тысяч протезов в 
год». Так в общих чертах 
была определена перспек
тива сотрудничества с 
английской фирмой.

Первые три десятка 
протезов из Англии при
везены на примерку и 
подгонку. Этим фирма 
доказала, что готова к 
работе. О том, какой 
путь к сотрудничеству 
прошли мы за это время, 
рассказывает заместитель 
председателя облисполко
ма С. Воздвиженский.

Первая партия протезов в 
ближайшее время будет пе
редана инвалидам. Этим за
канчивается начальный этап 
наших отношений. Сотрудни
чество мы видим прежде 
всего в разделении труда. 
Оговорено, что от нас посту
пают шины, каркасы из тита
на. Они поставляют остальные 
детали. Англичане заинтересо
вались первым образцом на
шего опытного сверхмалого 
двигателя, который 'значи
тельно ’улучшит показания 
биологии.

С июля приступаем к стро
ительству нового реабилита
ционного центра. Придется 
внести ряд изменений в пре
жний проект с учетом новых 
разработок и консультаций 
английских специалистов. 
Проектанты. представители 
врачебной группы поедут в 
Англию- и там отработают и 
окончательно откорректируют 
будущую технологию. При 
этом габариты ранее запроек
тированного здания останутся

Чернобыльцы 
в «олимпийской
деревне»

Па самой границе Европы 
и Азии раскинулся пионер
ский лагерь «Горные Ключи». 
Здесь отдыхают дети впзов- 
цев, и жизнь в эти дни тоже 
бьет ключом.

Нынче в лагере необычно. 
Взрослые решили, что на
конец-то пришла пора ребя
тишкам отдыхать хоть летом 
от линеек, шагистики, бара
банного боя и прочих атри
бутов школьной «заидеологи
зированности».

Закрашены все щиты с 
лозунгами п символами юных 
пионеров, на них появились 
знаки олимпийской символи
ки. Спорт ребячьей республи
ки получил статус «государ
ственной политики», а ла
герь — статус «олимпийской 
деревни».

В дни чемпионата мира по 
футболу ребята организова
ли свой малый чемпионат ми
ра, разбившись на команды 
и дав им названия стран, 
участвовавших в финальной 
части в Италии. *

А подавно в лагерь при
ехали 20 школьников из Го
меля, которых встретили 
хлебом-солью. Дети из зоны 
чернобыльского бедствия бы
стро освоились в «Горных 
Ключах», с первых дней сво

Есть ли будущее у комсомола?
Ответ на этот вопрос ищут члены союза 

молодежи — ищут те, кто еще не утратил ве
ры в возможность возрождения этой органи
зации. Другое дело, будет ли этот ответ най
ден.

Ревдинская комсомольская организация с 
начала июля этого года продолжит свои ис
кания под руководством нового лидера. Экс
лидер Владимир Семка сложил свои полномо
чия на прошедшем на днях пленуме горкома 
ВЛКСМ. Уходит Владимир со спокойной со
вестью — все, что от него зависело, он сде
лал — порукой тому заработанный за минув
шие годы авторитет.

Уходит лидер. Приходит лидер. Преемником 
Семки по решению пленума горкома стал 
второй секретарь Олег Щипачев. На выборах 
из двух кандидатур (конкурентом Щипачева 
был заворг горкома Игорь Петров) Олег одер
жал победу. Во время обсуждений в первич
ных организациях и комитетах комсомола 
называлось еще несколько кандидатур. Но

секретари заводских комитетов предпочли не 
бросать свои организации в столь' сложный 
для ВЛКСМ период. Другие взяли самоотво
ды.

Олег Щипачев принимает дела. А на вопрос 
о своих планах ответил:

— XXI съезд много рассуждал о высших 
материях, не задумавшись, по сути, как пре
дотвратить развал организации, Кардинальные 
меры откладывались на потом, на завтра-по
слезавтра. Как результат — сегодня я не 
могу сказать с уверенностью, что уже к кон
цу этого года мы не окажемся аппаратом 
без комсомольцев. Времени, повторю, мало. 
Но, раз избрали лидером, буду бороться.

Остается добавить, что бывший первый 
секретарь Владимир Семка остается на ком
сомольской работе — приступает к исполне
нию обязанностей ответорга областного ко
митета ВЛКСМ.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
Ревда.

НЕ МИЛОСЕРДИЕ,
А НАШ ДОЛГ
без изменения, чтобы не за
тормозить строительство.

В этом году запланировано 
поднять фундаменты, устано
вить кран, за зиму возвести 
коробку здания. После кор
ректировки проекта построить 
перегородки, смонтировать 
оборудование. Надеемся, что 
в этом помогут студенческие 
отряды. Уже согласен порабо
тать отряд педагогического 
института. Должны проявить 
интерес бывшие «афганцы».

Новый центр будет отве
чать всем требованиям при
ема и проживания инвалидов 
во время адаптации к про
тезу, обучения. Специализи
рованная коммунальная тех
ника, средства передвижения 
людей без ног, рук и многое 
другое английская фирма 
предоставит уже в первом 
квартале будущего года.

В свою очередь английская 
фирма заинтересована в ти
тане, который мы можем ей 
дать, и на это получено раз
решение правительства. Бу
дем делать отливки и из нер
жавейки, что тоже представ
ляет интерес для специа
листов.

В это дело сегодня включи
лись четыре завода — Салдин- 
ский металлургический комби
нат — по титану, институт 
СНИИТИ с грамотными, силь
ными инженерами, приборо
строительный завод авиа
ционной промышленности и 
объединение «Пневмостройма-

2
Интервью с председателем 

постоянной комиссии Сверд
ловского горсовета народных 
депутатов Григорием Яков
левичем Цехером. 

его пребывания на уральской 
земле включились в насы
щенную жизнь ребячьей 
республики.

П. ПЕТРОВ.
Свердловск.

«Рисуют
дети Чехии»-
так названа выставка дет
ских работ, которая открыта 
в свердловском ДК «Автомо
билист». Линогравюры, ак
варели, аппликации цривле- . 
кают пе столько умелостью, 
сколько фантазией. Ведь де-, 
ти всегда рисуют то, о чем 
мечтают: дружную семью,
мирные города, деревушки, 
любимых сказочных героев и 
своих кумиров...

Авторы представленных 
здесь работ учатся в нацио
нальных школах искусств, в 
кружках овладевают тайнами 
художественного мастерства 
и в общеобразовательных 
школах своих городов: Пльзе
ня, Рокицаны...

Возможно, эта выставка 
привлечет не только юных 
художников нашего города, 
но и всех ' любознательных 
людей. В детстве каждый бе
рется за кисточку и карандаш, 
чтобы выразить свои искрен
ние и непосредственные пред
ставления об окружающем 
мире. А кто же не мечтает 
вернуться в детство, пусть хо
тя бы на несколько минут.

В. КОНАРЕВ.

шина». На этих развитых про
изводствах мы в состоянии 
изготавливать современные 
протезы в необходимых коли
чествах.

У англичан — высокое ка
чество пластмасс, громадный 
парк форм, который, конеч
но, нам сегодня не осилить, 
А ведь нужно иметь сотни 
типоразмеров.

Протезное дело на Урале и 
в стране в очень тяжелом со
стоянии. Правда, сейчас ряд 
организаций в Москве начи
нает заключение о строитель
стве таких центров с ино
странными фирмами. Но я 
думаю, что здесь мы не явля
емся конкурентами. Мы бо
ремся за свои интересы и 
считаем, что если будем на
деяться на кого-то, окажемся 
несостоятельными. *

До сих пор, даже если 
взять за точку отсчета Ве
ликую Отечественную войну, 
в стране не создано ни од
ного крупного института по 
протезированию. Отсюда и 
отставание от Запада, Раз
говоры о милосердии и гу
манности должны подкреп- 
.ляться действиями. Но есть 
и сейчас охотники «кинуть ка
мень» в идею, обосновывая 
критику тем, что создана 
правительственная програм
ма, и ни к чему распылять 
средства. И надо отдать 
должное инициативе таких 
совместных предприятий, как 
фирма «Урал», которая берет

3
• Итоги Всесоюзного хит
парада за июнь 1990 года в 
публикации «Музыкальный 
Олимп ТАСС». ф Материа
лы выпуска «Мир сегодня».

Вот так бокс!
Если обычно на сцене урал- 

машевского Дворца культуры 
и техники выступали группы 
художественной самодеятель
ности, артисты эстрады, то в 
конце июня здесь состоялось 
необычное зрелище: первенст
во Урала по кик-боксингу, ко
торый был организован обла
стным комитетом по кик-бок
сингу при федерации бокса. 
Кик-боксинг — это разновид
ность бокса, когда удары на
носятся и руками, и ногами. 
Этому виду спорта всего один 
год, и соревнования состоя
лись на Урале впервые.

Спортсмены Свердловска, 
Челябинска, Нижнего Тагила и 
Перми состязались по двум 
разделам: лайт-контакт — это 
дозированный контакт; фул- 
контакт — это полный контакт 
до нокаута. Первое обще
командное место заняла 
команда Свердловска. Второе 
место — команда Челябинска. 
Третье — Нижнего Тагила. По 
итогам этого турнира форми
ровалась сборная Урала, кото
рая в конце июля поедет на 
чемпионат Союза, а затем — 
на чемпионат Европы в Ита
лию.

По словам' председателя фе
дерации областного комитета 
по кик-боксингу А. Д. Богда
нова, у свердловской команды 
есть шансы представить своих 
спортсменов на чемпионат 
Европы,

А. КАДЫРОВ.

на себя новаторскую сме
лость и риск в подобных 
предприятиях.

Такая же картина со шпри
цами одноразового пользо
вания. Мы создали мощности 
по их производству. Очевид
но, что правительственная 
программа по шприцам про
валена, а заявление Н. И. 
Рыжкова на Верховном Сове
те о том, что в этом году бу
дем иметь их два с полови
ной миллиарда штук, осталось 
звуком, то на какую конку
ренцию еще можно обижать
ся? Не об авторитете идет 
речь, а об удержании Моно
полии, за которой можно 
скрыть свою несостоятель
ность.

Вопрос о «моторе», заинте
ресованном хозяине пред
приятия.

Надеюсь, что развитие оно 
получит на акционерной ос
нове. Если уж перенимать пе
редовой опыт Запада, то це
ликом. Хорошей поддержкой 
будет спонсорство, но и го
сударство должно финансиро
вать из наших налогов, как 
во всем цивилизованном ми
ре. Средства пойдут только 
целевым назначением. На ка
кие цели — решить сможет 
правление из представителей 
предприятий - акционеров, об
щества инвалидов Красного 
Креста, «афганцев». Такой 
подход к делу не беспокоит 
за его .судьбу. Записал

Г. СТЕПАНОВ.

1
Вчерашним выпускникам 

газета рекомендует адреса 
училищ и техникумов, где 
они смогут приобрести ра
бочую специальность.

Юрий
РАПТАНОВ:
«СУДЬБА СТРАНЫ 
РЕШАЕТСЯ

НЕ НА СЪЕЗДАХ»
Пришла весть из Алапаев

ска. Первый секретарь гор
кома ВЛКСМ Юрий Раптанов 
принял решение приостано
вить уплату членских взно
сов КПСС. Что ж, сам по 
себе факт неудивителен — 
мы читали о подобных пре
цедентах на страницах цент
ральной печати. Может, это 
лишь первый, шаг, а следую
щим станет выход из ком
мунистической партии? Наш 
корреспондент встретился с 
Юрием п попросил рассказать 
о мотивах его поступка.

— Прямо скажу, для меня 
выход из КПСС — вопрос 
решенный. Жду документов 
XXVIII съезда, чтобы подго
товить подробное и аргумен
тированное заявление о вы
ходе. Для меня это очень 
важно — изложить мотивы 
своего решения. Попробую 
вкратце сделать это сейчас.

Несложно догадаться, что 
последней каплей, перепол
нившей чашу терпения, стал 
учредительный съезд Россий
ской компартии. Я категори
чески отказываюсь финанси
ровать своими взносами, а 
значит, оказывать поддерж
ку, этой консервативной 
большевистской силе. Тем 
более, никто не уполномочи
вал российскую конференцию 
конституироваться . в съезд. 
По сути, произошел захват 
самого святого — права выс
тупать от имени миллионов. 
II сделано это было цинично 
и самоуверенно.

Не скрой, еще год назад я 
рассчитывал на возможность 
реформ в КПСС. Уже тогда 
призрачные, надежды ныне 
развеялись окончательно. О 
том, что происходило на уч
редительном съезде, вы зна
ете. Согласитесь, не менее 
странна позиция самого Ге
нерального секретаря Горба
чева, заявившего на XXVIII 
съезде, что он за КПСС как 
партию, «авангардного» типа. 
Пе пойму только, как это. со
гласуется с . многопартийно
стью.

— Как ты думаешь, какое 
будет резонанс от твоего 
поступка в Алапаевске?

— Если речь идет о реак
ции партаппарата, мне это 
совершенно безразлично. Во
сторгов, разумеется, в своп 
адрес не жду. Предполагать 
могу обвинения в конъюнкту
ре, в бегстве с «тонущего ко
рабля» — в общем, стандарт
ного набора. .

Мое решение осознанное и 
вовсе не стихийное, под вли
янием эмоций. Так же осоз
нанно три года назад я вы
шел из профсоюза. Почему? 
Причина во многом схожая. 
Недоверие к этой организа
ции, которая защищает на
ши интересы только на сло
вах.

—- Юрий, ты был членом 
КПСС шесть лет.. Да и сей
час, пока во всяком случае, 
им остаешься. Подвести ка
кой-нибудь итог можно?

— Главный итог — это 
мой вывод о сущности КПСС. 
Это не только и не столько 
партия, а партийно-государ
ственное военизированное 
ведомство. И свойственно 
ему чудовищное по своим 
масштабам лицемерие, пол
ное несоответствие своих 
деяний декларируемым прин
ципам. Предвижу вопрос, за
чем же вообще вступал в 
такую партию. Да, шесть лет 
назад я вступал в КПСС, ко
торой верил. Слепо верил; 
потому что мало знал. Полу
чив соответствующее образо
вание, поглубже изучив марк
сизм-ленинизм, наконец, 
вплотную столкнувшись с 
деятельностью партаппарата, 
я и определился с выбором. 
И будь сейчас у восемнадца
ти миллионов коммунистов 
возможность изучить плат
формы, программы других 
партий, я не берусь утверж
дать, что они остались бы 
своему былому выбору вер
ны. Эти восемнадцать мил
лионов отнюдь не неруши
мый монолит. Как обратился 
профессор Сергеев к делега
там съезда: товарищи ком
мунисты, легальные марк
систы, социалисты, социал- 
демократы и другие члены 
нашей партии...

— Выход из КПСС для те
бя дело решенное, как я по
нимаю. Подашь заявление в 
другую партию?

— Ни в какую партию всту
пать пока не собираюсь. По 
поводу симпатий — мне 
ближе платформа социал-де
мократов. А главйое, пора 
понять: судьба страны не на 
съездах решается. Не стоит 
предаваться надеждам на ка
кие-то сдвиги от результатов 
деятельности, скажем^ съезда 
КПСС. Это не более чем 
съезд ОДНОЙ ИЗ обществен
ных организаций страны...

Беседу вел
Д. ПОДБОРНОВ.

Алапаевск.
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НА СМЕНУ!
Подобно динозаврам, исчезнувшим навсегда с ли

ца земли, в небытие канули целые классы самых 
привычных и необходимых товаров и продуктов... 
Взбудоражившее некогда всех без исключения таин
ственное исчезновение сахара оказалось только пер
вым «звонком», за которым последовали совершенно 
непредсказуемые выпадения из торговли таких то
варов, как мыло, стиральный порошок, сигареты и 
папиросы, белье и консервы... Можно бесконечно 
продолжать этот нелепый список, который особенно 
«забермудил» после пресловутого доклада Н. И. 
Рыжкова и последовавшего за ним ажиотажного 
сп п оса.

Как остановить этот немыслимый ком дефицита, 
как сбить ажиотажный спрос, кому под силу пре
кратить это издевательство над людьми? И что ждет 
нас в обозримом будущем? С этими вопросами я 
обратился к человеку, должность которого как раз 
и подразумевает компетентные ответы на эти «за
гадки века». Мой собеседник — председатель посто
янной комиссии Свердловского городского Совета 
народных депутатов по ценам, торговле, товарам 
народного потребления, общественному питанию, 
сфере услуг и бытовому обслуживанию населения— 
Григорий Яковлевич ЦЕХЕР.

Прежде чем начать нашу беседу, хочу немного 
рассказать о Григории Яковлевиче — пусть не оби
жаются читатели, но без некоторого биографическо
го экскурса не обойтись. Сегодня, когда в новые Со
веты пришли новые люди, просто необходимо такое 
представление, чтобы мы, избиратели, не только

От первого лица

требовали немедленного улучшения нашего положе
ния, но и отчетливо представляли себе тех, кто ре
шает накопившиеся за долгие годы проблемы.

Г. Я. Цехер — потомственный военнослужащий, 
детство его прошло, как говорится, в казарменных 
условиях, и сам он, окончив военное училище в Одес
се, прибыл на службу в Свердловск. В армии Григо
рий Яковлевич прослужил 28 лет, последние пятна
дцать — начальником тыла, по гражданским поня
тиям — хозяйственником. Не буду много говорить 
о том, что такая служба — прекрасная модель на
шей хозяйственной неразберихи, а значит, и опыт 
дает руководителю бесценный. Оговорюсь лишь, что 
когда побывал я в войсковой части, где несколько 
лет назад служил Г. Я. Цехер, офицеры с теплотой 
вспоминали его труд, говорили, что после ухода 
подполковника Цехера дела в части идут не так 
слаженно, постепенно приходит в упадок налажен
ный нм хозяйственный меха!Й13м. Сам Григорий 
Яковлевич, рассказывая о своей работе, заметил: 
«Я всегда говорил политработникам — ты можешь 
не провести политзанятие, и этого никто не заме
тит, никто не будет на тебя в обиде, не пожалует
ся. А вот если я схалтурю — не обеспечу питание 
солдат, не дам тепло, забуду выдать обмундирова
ние и тому подобное — это незамеченным не оста
нется... Будет грандиозный скандал».

А дальше — дальше довольно типичная картина 
времен застоя: задолго до восемьдесят пятого Гри
горий Яковлевич начал сопротивляться, причем ак
тивно, существовавшим порядкам, а точнее— беспо

рядкам. Он не желал действовать в согласии с на
шей нечестной системой снабжения-распределения, 
не хотел идти на откровенные махинации, без кото
рых, увы, невозможно было обеспечить нормальный 
быт... Нарушив неписаные законы, он сразу же 
попал в опалу, пошла череда взысканий, шельмова
ний. Когда начальство убедилось в том, что нач- 
тыла невозможно «подловить» на финансовых и хо
зяйственных нарушениях, оно пошло по отработан
ной схеме — политической. В высказываниях офице
ра были усмотрены политически вредные идеи, поро
чащие нашу систему и Советскую Армию... Кончи
лось все тем, что в 1983 году Г. Я. Цехера исклю
чили из партии с формулировкой «За идеологически 
вредные высказывания, порочащие советскую дейст
вительность». А затем, после неоднократных, рапор
тов в Москву, после изнурительной борьбы за вос
становление справедливости, опальный офицер был 
понижен в должности и «сослан» в Ханты-Мансийск.

Уволившись из Вооруженных Сил, он поступил 
работать на Свердловскую междугородную телефон
ную станцию инженером по комплектации. И здесь 
его активная позиция была замечена коллегами: он 
был избран председателем комиссии рабочего конт
роля. Григорий Яковлевич стал активным участни
ком предвыборной кампании пришлого года, а в этом 
году был выдвинут кандидатом в народные депута
ты городского Совета. После второго тура голосо
вания Г. Я. Цехер вошел в состав городского Сове
та народных депутатов и уже на цервой сессии был 
избран председателем постоянной комиссии.

МЫ ЖДЕМ ДОБРОВОЛЬНЫХ помощников
— Итак, Григорий Яковле

вич, с чего же вы начали свою 
нелегкую работу во главе ко
миссии! Насколько я помню, 
решение о «снятии ажиотаж
ного спроса» при помощи пас
портов не вызвало особого эн
тузиазма у горожан...

— Это решение принима
лось исполкомом горсовета, 
причем после совещания с 
представителями районных Со
ветов народных депутатов. В 
уЖе готовое решение я внес 
Две существенные корректи
вы: первое — что эта мера 
вынужденная и временная, и 
второе — защита интересов 
граждан, которые не пропи
саны (добавили, что такие лю
ди получают справку в райис
полкоме по месту жительст
ва). Я понимал, что мера бу
дет непопулярной, но скажу, 
что накануне собирались 
представители движения «Де
мократический выбор» и очень 
сильно критиковали нас: «Как 
же так, Москва уже перешла 
на паспорта, все перешли. Из 
Свердловска вывозят продук
ты в другие города, а вы от
сиживаетесь!» А вот что было 
потом! Когда мы в воскресе
нье. на третий день после вве
дения паспортной системы в 
торговле, проехались по мага
зинам с рейдом и увидели, как 
искажено наше решение, какой 
произвол чинят работники ма
газинов. Тут мы. конечно, при
задумались. Представьте, толь
ко в одном из проверенных 
магазинов нам сумели четко 
рассказать, что требует приня
тое нами решение от торгов
ли... В остальных же — пол
ная анархия! Вы видели объ
явления, которые я поснимал 
в этих магазинах: одни напи
сали, что по паспортам будут 
продаваться кондитерские из
делия и соки, другие — це
лый список продуктов, хотя 
в нашем постановлении четко 
указывалось «только макарон
ные изделия, крупы и мука». 
Ни в одном из объявлений не 
было слов «вынужденная и 
временная мера», зато ссылка 

на это решение обязательно 
стояла... Самым же тяжелым

было то, что в этот момент 
возник кризис с городским 
транспортом: своевременно
не завезли масел для автомо
билей, и даже имеющиеся на 
складах продукты мы не могли 
завезти. Нас выручили воен
ные. Одним словом, увидев 
такую картину, мы экстренно 
пооввешались и решили отка
заться от паспортной системы 
в торговле. Однако по маслу 
сливочному и растительному 
норма отпуска остается, пото
му что с ресурсами пока со
вершенно не ясна ситуация. 
По колбасе, я надеюсь, мы 
больше не будем обманывать 
наших граждан, и если не са
мой колбасой, то тушенкой, по 
крайней мере, талоны нам 
обеспечить удастся. Я осто
рожен в этих заверениях, но 
Росмясомолторг мне обещал, 
что уж тушенкой-то они обес
печат.

— Григорий Яковлевич, а 
как быть тем, кто «отоварива
ет» свои талоны не в цент
ральных магазинах, а где-ни
будь на окраине, куда в луч
шем случае завозят один сорт 
вареной колбасы! Ведь это 
проблема старая, а положение 
не изменяется.

— Мы на президиуме го
родского Совета принимаем 
решение, согласно которому 
центральное объединение 
«Продтовары» переходит в 
подчинение городскому уп
равлению торговли. Сложилось 
так, что в городах .сущест
вовали неподчиненные этим 
городам торговые структуры. 
Этими структурами командо
вали вышестоящие областные 
органы. Таким вот и было 
центральное объединение 
«Продтовары». Областное уп
равление торговли давало ему 
фондов больше, чем гооод- 
скому управлению. Сейчас, 
когда мы создаем единую си
стему городской торговли, все 
будет распределяться по спра
ведливости. Это вовсе не зна
чит, что мы отнимем у одних 
магазинов и передадим дру
гим! Мы просто прикрепим к 
этим магазинам справедливо, 
пропорционально определен

ное число граждан с тем, что
бы каждый горожанин имел 
возможность выбора товаров.

— А если иметь в виду не 
только колбасные изделия, не 
повседневный, так сказать, ас
сортимент! Куда, в какой 
«бермудский треугольник» ис
чезли деликатесы^ то, что Рай
кин в свое время назвал «ди- 
фисит»!

—- До сих пор область дер
жана монополию на распре
деление остродефицитных де
ликатесных продуктов: икра, 
балыки, рыба различная, язык 
и так далее. Кому шли эти 
продукты? Иностранным деле
гациям, нашим делегациям, 
убывающим за границу с ка
кими-то миссиями, в столовые 
обкома КПСС. КГБ, УВД, обл- 
управления ГАИ, в горисполк- 
ком, где мы с вами беседу
ем... Якобы — на производст
во, но это шло не на произ
водство, — никто бутербродов 
с икрой здесь, скорее всего, 
не делал, а деликатесы про
сто распродавались. Но это я 
так подозреваю, по докумен
там все это шло в производ
ство и цифры там приличные, 
много продуктов уходило. На 
совместном заседании пред
ставителей торговли, общест
венного питания, комиссии по 
социальной защите граждан, 
горздрава, гороно и нашей 
комиссии горсовета мы приня
ли решение, что отныне и 
впредь эти продукты будут 
расходоваться в соответствии 
с предложениями, которые 
будут вырабатывать горздрав 
и гороно: больным, детям, бе
ременным женщинам и так да
лее. Продуктов этих немного, 
но они должны быть справед
ливо распределены. Хватит 
кормить тех, кто этого не за
служил, кто просто узурпиро
вал право распределения. 
Пусть ценные продукты идут 
тем, кто в них действительно 
нуждается. А что до результа
тов — первые результаты у 
нас уже есть.

— Так, давайте скажем об 
этих результатах, ведь главная 
беда в том, что люди не зна
ют о работе нового Совета,

они утомлены многочисленны
ми заседаниями и прениями, 
а реально — видят лишь пу
стующие до неприличия при
лавки...

— Во-первых: почетче стал 
работать транспорт, улучши
лась доставка товаров. Снизи
лось напряжение, вызванное 
несистематичным завозом про
дуктов. Транспортники рабо
тают добросовестно. Тут, кста
ти, хочу пояснить ситуацию с 
табачными изделиями. В мо
лодежной программе «Орби
та» я говорил, что перебои 
вызваны отсутствием тран
спорта. Так и было тогда. Се
годня же ситуация измени
лась. Первая причина дефици
та—наша низкая потребитель
ская культура (да и откуда 
взяться высокой!). Стоило об
разоваться «окну» в снабже
нии, и на другой день, когда 
снабжение налаживается, вся 
продукция, сколько бы ее ни 
было, будет раскупаться на 
корню. Вторая — кадровая 
проблема. Когда были пере
бои с поставкой фильтров, бу
маги для сигарет, люди, ра
ботающие на табачной фабри
ке, простаивали, теряли в за
работке. А теперь есть необ
ходимое для производства си
гарет, но уже нет тех рабочих, 
они попросту ушли в другие 
места. Теперь простаивает 
оборудование именно из-за 
этого. То есть здесь мы видим 
сразу клубок проблем, кото
рый не мы запутали, а вот 
распутывать досталось нам...

Что же сделано? Сейчас мы 
готовим справку: на какую 
сумму мы завозим товары и 
на какую вывозим из города. 
Эти цифры и позволят найти 
ответ, почему пусты наши при
лавки.

— Вернемся еще па'з к та
лонам. Введенные было та
лоны на винно-водочные изде
лия были отменены после из
вестных событий 29 декабря. 
Однако улучшения в этой 
«сфере повышенного спроса» 
не видно. Что же взамен! Все 
те же очереди с привлечени
ем ОМОНа! Спекуляция и бы
товая химия!

— Мы этот вопрос обсуж
дали на комиссии и большин
ством голосов проголосовали 
против введения талонов на 
спиртное. И вот почему: для 
того, чтобы ввести талоны, 
надо иметь гарантии обеспе
чения продукцией этих тало
нов. А такой гарантии завод 
шампанских вин нам не дает. 
Почему? Да потому, что вино
материал к нам поступает из 
южных регионов страны, кото
рые сегодня, как говорится, 
в огне. Вы прекрасно знаете, 
что происходит в Молдавии, 
в Средней Азии, в Азербай
джане и Армении... Что я могу 
добавить к этому печальному 
факту? На уровень выпуска 
винно-водочной продукции 
1985-го года мы выйдем в 
91-м. Вроде бы должны вый
ти на уровень восемьдесят 
пятого года и по производ
ству пива, потому что будет 
введен цех на заводе мине
ральных вод ' (обещают его 
ввести осенью), ликеро-во
дочный завод тоже обещает 
наращивание производства, а 
вот на заводе шампанских 
вин нужно еще разобраться с 
фондами.

У нас в стране ненормаль
ная товарно-денежная ситуа
ция, в результате заводам не
выгодно производить сверх
плановую продукцию, торгов
ле невыгодно закупать эту 
сверхплановую продукцию... 
До тех пор, пока не будет 
проведена настоящая рефор
ма, мы будем пытаться латать 
«тришкин кафтан»... Мне бы 
не хотелось этим заниматься. 
Вот поэтому сейчас наша за
дача снять «путы с ног» на
ших предприятий, дать им 
больше свободы, помочь.

— Старый больней вопрос— 
производство мяса. Что за си
туация в этой сфере!

— Как раз то, о чем я толь
ко что сказал. Мы должны 
помочь мясокомбинату. Там 
сейчас процентов 25—30 ра
ботает людей случайных, ком
бинат вынужден на этот тяже
лый труд принимать без осо
бого разбора. Здесь исполь
зуется труд девочек, учащих

ся в их профтехучилище... 
Сердце кровью обливается, 
когда смотришь на этих под
ростков, которые работают в 
цехе по забою крупного рога
того скота. Некому работать— 
вот ведь проблема. Все та же 
схема: отсутствие ресурсов 
привело к снижению произ
водства продукции, падению 
заработной платы. Люди ква
лифицированные и опытные 
уходили на другую работу. У 
нас нет системы их защиты.

— Григорий Яковлевич, вы 
рассказывали на днях, что был 
проведен рейд по проверке 
уличной торговли. Каковы его 
итоги! Ведь не секрет, что ле
том через так называемые 
лотки, через уличные распро
дажи многие товары легче 
сбыть «налево», так как такую 
торговлю сложно проконтро
лировать...

— Обстановка с этой улич
ной торговлей не просто тре
вожная — она кризисная. Вы
яснилось, что сегодня у нас в 
городе нет органов, которые 
контролируют такую торговлю. 
Проверкой установлено, что 
ни у одного из торгующих нет 
тех четырех документов, ко
торые дают право на торгов
лю. Документ первый — под
тверждающий, что данный про
дукт выращен (произведен) 
этим гражданином там-то и 
там-то. Второе — качественное 
удостоверение — то есть, что 
ж мы покупаем? Третье — 
разрешение исполкома на пра
во торговли на данном ме
сте. И четвертое — квитанция 
об уплате пошлины за исполь
зование этого места для тор
говли. Ни у кого их не най
дешь!

Каков выход из этой ситуа
ции? Во первых, нам нужна 
муниципальная милиция, спо
собная контролировать поря
док на улицах. Во-вторых, эта 
милиция должна быть воору
жена хорошим городским за
коном, который впитает в се
бя все существукАцие законы 
по такой торговле. А дальше 
задача каждого торговца — 
иметь при себе необходимые 
документы, о которых я уже 
сказал, места торговли дол
жны быть оборудованы, вот 
тогда мы избавимся от этого 
позорного явления.

— Давайте подведем итоги 
беседы: что же нам нужно 
сегодня сделать, чтобы поло
жение в торговле, сфере ус
луг, общественном питании 
качало выправляться!

— Направления: организация 
бартерной торговли между ре
гионами через договоры с 
предприятиями города, через 
местный госзаказ, укрепление 
перерабатывающей местной 
промышленности, строитель
ство новых объектов, особен
но консервной промышленно
сти, наведение порядка в тор
говле, подготовка торговли к 
новым формам собственности, 
то есть — передача торговых 
предприятий в аренду, в соб
ственность акционерных об
ществ, создание совместных 
предприятий. Вот таков пакет 
наших первоочередных задач. 
Это то, что выработала наша 
комиссия буквально за один 
месяц. И главное для нас — 
это помощь и поддержка го
рожан. Мы ждем доброволь
ных помощников, потому что 
ни одной комиссии не под си
лу распутать клубок застарев
ших проблем без активного 
участия каждого гражданина.

Беседу вел 
С. МОЛОДЦОВ.

Свердловск.

А у нас во дворе...

ГРУСТИМ СКАЗКИ
ПРО РЕНТ
И ПРО СТАНКИ
Истории, похожие на эту, стали нередкими в нашей жизни. 

И редакции приходилось иметь с ними дело уже десятки 
раз. Помещения, предназначенные для клубов и кружков, 
отбираются у детей и подростков и передаются в аренду 
кооперативам, предприятиям, работающим на хозрасчетной 
основе, содержание которых, бесспорно, выгоднее для властей. 
Еще недавно мы скандировали восторженно: все лучшее — 
детям! Теперь чаще помалкиваем. Еще бы, детям остаются 
сырые подвалы с облупленными стенами, заборы да чердаки 
заброшенных домов.

Возвращаясь к напечатанному

БИТВА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
История с подростковой поликлиникой Кировского района 

Свердловска обещает, видимо, затянуться. «Дело врачей», о ко
тором мы написали сначала в феврале, а затем продолжили в 
материале «А молчальники вышли в начальники...» в апреле, 
поодолжается. Следующий шаг — обращение почти всего кол
лектива поликлиники, ряда руководителей школ, профтехучи
лищ, техникумов района к советской власти Свердловска. 
Мы публикуем это обращение с небольшими сокращениями.

«В подростковой поликли
нике Кировского района за 
два года решено много вопро
сов по улучшению медицин
ской помощи подросткам. Но 
в очередной беседе с коллек
тивом поликлиники, на выезд
ном медсовете 14 06.90 глав
ным подростковым врачом 
горздравотдела Гребневой 
А. А. заявлено, что решается 
вопрос о переводе подростко
вой поликлиники в помещение 
больницы № 7 в срок до 1 
сентября 1990 г.

Коллектив подростковой по
ликлиники Кировского района 
считает необходимым заявить, 
что переводить подростковую 
службу в самый дальний угол 
такого большого района недо
пустимо. Нельзя удалять ее от 
школ и учебных заведений, от 
детских поликлиник, райвоен
комата и места жительства 
подростков.

В августе 1989 г. коллектив 
нащей поликлиники обращался 
к администрации больницы 
№ 21 с просьбой о переводе 
поликлиники в освободившее
ся помещение бывшего рай
здравотдела Кировского райо
на, находящегося на углу улиц 
Ленина — Бажова и рядом с 
Кировским райвоенкоматом, — 
отличное помещение для под
ростковой поликлиники и 
вполне достаточное по площа
ди. Но с интересами подрост
ков не посчитались и размести
ли там канцелярию нейтраль
ной районной больницы Кг 7 
и двух заместителей главного 
врача Шенкман Е. Б. и Бори
сову И. П. Слова: «Все луч
шее — детям» остаются лозун
гом и сегодня. Пора от лозун-

гов переходить к делу. Поэ
тому просим проявить настоя
щую заботу о здоровье подро
стков и решить следующие во
просы:

1. Укрепить поликлинику 
кадрами и материальными 
средствами.

2. Для улучшения органи
зационной работы поликлини
ки восстановить статус поли
клиники и должность освобож
денного заведующего. При чис
ленности подросткового насе
ления в 9 тыс. человек был ос
вобожденный заведующий, а 
при увеличении в настоящее 
время численности подростков 
до 14 тыс. человек должность 
заведующего поликлиникой 
сократили.

3. Расширить площадь поли
клиники до установленных са
нитарных норм с учетом роста 
численности подросткового на
селения в районе. (Общая пло
щадь поликлиники 180 квад
ратных метров).

4. Изыскать для подростко
вой поликлиники помещение в 
центре района, хорошо связан
ное транспортом со всеми его 
уголками.

Допустимо ли, что подрост
ковая поликлиника практиче
ски находится в одном поме
щении с бактериологической 
лабораторией городского кож
но-венерологического диспан
сера, куда приходят венериче
ские больные со всего города 
и пользуются с подростками 
общим туалетом?

Просим общественность го
рода оказать помощь в ре
шении поднятых нами вопро
сов».

КАК ЖИВЕШЬ, 
ГЛУБИНКА?
Башкирская ССР. Непер

спективный — таков до не
давнего времени был приго
вор глубинному Аскинскому 
району. За три десятилетия 
население тут уменьшилось 
на 15 тысяч человек. Практи
чески каждый второй кресть
янин покинул свай дом.

Изменения начались два- 
три года назад с приходом 
нового руководства района. 
У этих людей трезвый взгляд 
на существующие проблемы 
и большое желание исправить 
положение. Начали занимать
ся социальными вопросами, 
совершенствовать хозяйствен
ную деятельность.

Взялись за дороги. Асфаль
тированное шоссе связало 
Аскино с Уфой, ежегодно 
прокладывают в районе по 
45—р0 километров дорог 
между райцентром и отдален
ными селами. Появи
лась перспектива — стали 
возвращаться уехавшие люди.

Типична в этом отношении 
судьба деревни Барахаевки, 
где расположены владения 
одной из бригад колхоза 
»Вперед». Когда-то здесь бы
ло больше двухсот дворов, а 
осталось — три десятка, в 
основном одни старики. Сей
час Барахаевка, как и многие 
населенные пункты Аскин- 
ского района, переживает 
второе рождение. Начали 
строить школу, открыли мед
пункт, клуб, магазин, восста
новили тракторную бригаду. 
На объявление в журнале 
»Крестьянка», что в Барака- 
евке нужны работящие ма
стеровые, специалисты, жи
вотноводы, сотни писем при
шли. Приехали сюда на жи
тельство десять семей.

НА СНИМКЕ: в Барахаев- 
ку вернулись заведующая 
клубом Светлана Букина, 
фельдшер Надежда Курдано
ва и библиотекарь Альбина 
Фарахова.

Фотохроника ТАСС.

...Сначала я увидела лица. 
Много детских лиц. По-маль
чишески суровые глаза насто
роженно следили за каждым 
моим движением. На дне этих 
глаз теплилась надежда. Но 
я еще не знала о том, что они 
пришли к нам в редакцию с 
просьбой о помощи. И догада
лась об этом лишь после того, 
как услышала за спиной тре
вожный шопот:

— Мне папка сказал, убе
рись у себя в столе, дам двад
цать копеек на мороженку. Да 
только я позабыл про моро
женку, убрался — ив кру
жок. А здесь такое!..

Что же «такого» случилось 
с ребятами, читатель вскоре 
узнает, а пока обращусь к на
чалу этой истории, которая 
немного напоминает сказку.

...Жили-были ребята — были 
они разного возраста, учились 
в разных школах и не подозре
вали о существовании друг 
друга. Но всех их увлекала од
на мечта — хотелось смасте
рить что-нибудь этакое своими 
руками. А потом случайно — 
кто из школы, а кто от дру
зей — узнали они о существо
вании детской технической 
станции, что на улице Восточ
ной, и пришли в кружок, кото
рый назывался очень заман
чиво — кружок машинострое
ния.

Будь у ребят другое хобби и 
выбери они тогда, к примеру, 
судо- или авиамодельную сек
цию, не вспомнила бы я о них 
сейчас. Все тогда сложилось 
бы иначе, и не пришли бы они 
в редакцию защищать свое 
право заниматься тем, к чему 
у них лежит душа. А зачем за
щищать такое право, — спро
сит читатель. — Разве в нашем 
справедливом обществе не 
вольно каждому делать то. что 
ему хочется? Но в том-то все и 
дело, что можно,, но... нельзя. 
И эту бессмыслицу я берусь в 
сиором времени легко растол
ковать. А пока вернемся к де
тям.

Так вот, жили они, жили, и 
с каждым годом их станови
лось все больше. Давно поза
были о них взрослые, которые 
когда-то обежали помогать и 
сырьем, и средствами, и только 
добрый друг их и руководи
тель, Владимир Михайлович 
Харитонов, был всегда рядом. 
И резьбу на станке делать 
научит, и как гаечным ключом 
пользоваться, покажет. Все 
ребятам и их учителю прихо
дилось делать самим — и ма-- 
тернал для строительства на 
свалках разыскивать, и кана
лизацию прочищать — за три 
последних года удалось побы
вать в роли сантехника, элек
трика, уборщицы. Но ребята 
на судьбу не обижались, по
нимали: всякое умение в жиз
ни пригодится, тем более, что 
здесь становились реальностью 
их мечты — построили они два 
мопеда, вездеход (кататься 
зимой с горы) и массу других 
полезных вещей. Соорудили 
даже пару станков, и те ока
зались так добротны, что по
бывали на ВДНХ.

Заняты ребята полезным 
делом, спокойны и ях родите’ 
ли. Уверены: не шляются их 
чада по подвалам с окурками, 
не обижают девочек. А как 
получат мамы к празднику шка
тулки резные деревянные, сы
новьими руками из полена вы
пиленные, — душа не нара
дуется. Жить бы и не тужить 
ребятам и ' их родителям, но 
тут сказка вдруг... кончилась.

Узнав о том, что кружок, 
где мальчики приобретают 
столь необходимые навыки в 
труде, которые школа часто 
дать не в состоянии, собира
ются переносить в другое ме
сто, родители написали пись
мо в газету «Вечерний Сверд
ловск». И -это письмо было 
напечатано в номере от 19 ию
ня этого года. Напечатано 
почти полностью, за исключе
нием одной-единственной фра
зы, той, где дети сравниваются 
с... животными. По той про
стой причине, что там, где все 
дни напролет увлеченно тру
дились над станками ребя
тишки, Октябрьский районо 
решил разместить... зоологиче
ский .кружок.

Зачем? Этот вопрос много 
раз и я читала в глазах маль
чишек. Зачем, спрашивали 
они, понадобилось создавать 
здесь станцию юных натурали
стов, е'сли в двух шагах распо
ложен Дом пионеров (к кото
рому, кстати, совсем недавно 
возвели пристрой, а, следова
тельно, места для новых круж
ков теперь предостаточно)? За
чем, если совсем близко рас
положен зоопарк, где для ра
боты юннатов есть и подходя
щая база, и заинтересован
ные люди? И как же, наконец, 
будут работать здесь юннаты, 
если санузел приведен в не
годность, и подчас вымыть ру
ки, выпачканные в. бензине и 
краске, — задача не из лег
ких?

Не понимали они по детской 
своей наивности, что не в био
логическом кружке тут дело. 
Все гораздо сложнее... ■

Районо, планируя разме
стить в помещении машино
строительного кружка юннатов, 
между тем не имел на это ни
каких прав. 10 лет прошло с 
тех пор, как отдел арендовал 
у ПЖРТ помещение под стан
цию юных техников, хотя ни
каких денег хозяева давно не 
получают. Именно отсутстви
ем выплат за аренду обуслов
лено решение ПЖРТ передать 
комнату машиностроительного 
кружка кооперативному пред
приятию. Узнав об этом, кру
жок сам решил платить арен
ду, и даже нашел спонсора в 
лице одного из центров НТТМ. 
Однако ордер уже на руках...

К концу дня нас с руководи
телем кружка Владимиром 
Михайловичем Харитоновым 
запутали окончательно. У ме
ня создалось впечатление, 
что чем больше людей узна
вало о том, что помещение ма
шиностроительного кружка, 
возможно, будет отобрано у 
детей, тем больше желающих 
было его занять. Поэтому, что 
здесь будет в скором времени 
— станция юных биологов, за
щитное страховое общество 
при Октябрьском ОВД или что- 
нибудь еще — гадать не ста
ну. Да и не все ли равно. 
Главное — не строить ребя
там больше свои машины.

— Но почему же не стро
ить? —- недоумевает директор 
Детской технической станции 
А. С. Кушнарев. — Мы пре
доставим им помещение — ос
вобожденный выставочный зал 
в 180 квадратных метров, что 
во много раз превышает имею
щуюся сейчас площадь.

Казалось бы, решение найде
но. Но... есть одно «но». Мы 
шли по пустынному коридору 
ДТС. Слева и, справа — наглу
хо закрытые двери кружков. 
Судомодельный, один из луч
ших, руководимый, по словам 
директора, прекрасным знаю
щим педагогом. — и в нем 
четыре мальчугана. Сколь 
странным показалось мне это в 
сравнении с той ватагой ребя
тишек, что утром осаждала ре
дакцию. Но многих ли из них 
теперь отпустят родители на 
ДТС? Ведь в кружке немало 
школьников младших классов, 
а есть и такие как, напри
мер, Сережа Николаев или Ва
дик Цицирев, что пойдут в 
школу только в этом году. Ку
да теперь податься этой детво
ре, влюбленной в машинострое
ние. из окрестных школ — 
94-й, 13-й, 76-й и других? И не 
повторит ли этот кружок 
судьбу организованного при 
ДТС клуба «Картинг», что спер
ва перевели в УралНИИСХоз, 
а после, растеряв заинтересо- 
ванных подростков, и вовсе 
прикрыли?

Узнав о решения руковод
ства перенести кружок по ад
ресу Большакова, 15, где нахо
дится ДТС, руководитель кру
жка В. М. Харитонов собира
ется подать заявление об ухо
де. И это не слабость, нет. Мне 
трудно упрекнуть в чем-то это
го влюбленного в детей и до 
фанатизма преданного своему 
делу педагога. И потому по-че
ловечески понятно его желание 
остаться здесь, ибо здесь его 
дети, здесь станки, в которых 
ему знаком каждый винтик- 
Многие мальчишки выросли 
на глазах Владимира Михай
ловича: еше будучи перво
клашками, прибегали сюда за 
советом, поглазеть на работу 
старших братьев и товарищей, 
а после — оставались надол
го.

Но директор Детской техни
ческой станции тоже остается 
при своем мнении. Наверное, 
правильно: человек в его дол
жности обязан думать обо 
всех детях и педагогах сразу, 
должен уметь здраво оценить 
сложившуюся обстановку, а в 
здравом смысле Кушнареву не 
откажешь. И эмоции , свои он 
сдерживать в силах. А на ре
бят из машиностроительного 
кружка он советует мне не об
ращать внимания, мол, пошу
мят да и успокоятся.

Итак, ответ директора ДТС 
Л. С. Кушнарева однозначен. 
И завтрашний день, по-види- 
мому, предрешен. Директор 
считает, что все устроилось как 
нельзя лучше: сохранен штат 
сотрудников (один Харитонов 
в данном случае ничего не зна
чит). Правда, ДТС лишится 
выставочного комплекса (того 
самого, ради которого ребята 
в кружках трудятся в течение 
года), но, по крайней мере, 
кружок машиностроения не 
прекратит свое существование.

Вот только в последнем у 
меня нет уверенности. Ведь 
дети, те, ради которых я пи
шу эти строки, останутся не у 
дел.

К. ИВАНОВА. 
Свердловск.
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В несколько строк
ф ЛОНДОН. Британская 

телв-радиокорпорация Би-би- 
еи отмечаете делегаты, прого
лосовали за расширение со- 
става Политбюро и сохране
ние поста Генерального се
кретаря ЦК КПСС. По мне
нию комментатора выпуска 
новостей телекомпании Ай- 
ти-эн, «М. С. Горбачев укре
пил свои позиции в партии, 
убедив делегатов съезда про
голосовать за избрание По
литбюро, в состав которого 
входили бы партийные ру
ководители всех пятнадцати 
союзных республик».

ф ХЬЮСТОН. Лидеры се
ми крупнейших промышлен
но развитых стран — США, 
ФРГ, Франции, Великобрита
нии, Канады, Италии и Япо
нии, собравшиеся на еже
годное экономическое сове
щание в верхах, начали при
ватные дискуссии и перего
воры.

Один из острых, «политиче
ски заряженных» вопросов, 
обсуждающихся на данном 
совещании, вопрос о помощи 
Советскому Союзу, по которо
му среди участников имеют
ся разногласия.

ф ВАРШАВА. В условиях 
огромных политических пре
образований в Европе совет
ско-польские отношения 
приобретают особое значение. 
Эта мысль выделена в опубли
кованном здесь заявлении 
международной комиссии 
Главного совета социал-де
мократии Республики Поль
ша. В документе указывается, 
что демократические пере
мены, происходящие в обеих 
странах, освобождение дву
сторонних отношений от 
деформаций открывают пе
ред Польшей и Советским 
Союзом большие возможности 
позитивного воздействия на 
обстановку на континенте.

^Леннарт Юханссон, Пре
зидент Европейского союза 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА), объявил, что англий
ским футбольным клубам раз
решено возвратиться в 
«семью» участников розыгры
ша европейских футбольных 
кубков после пятилетнего 
отсутствия.

ф МАНИЛА. Три советских 
гроссмейстера — Василий 
Иванчук, Михаил Гуревич и 
Борис Гельфанд — по-преж
нему лидируют на межзо
нальном турнире чемпионата 
мира по шахматам, прохо
дящем в столице Филиппин. 
В десятом туре Гельфанд 
сыграл вничью с Гуревичем, 
а Иванчук поделил очко е 
Сергеем Долматовым. Также 
миром завершился поединок 
Алексея Дреева с венгром 
Дьюлой Саксом.

пасс).

Сказка — ложь...
«Семь лет жизни в потреби

тельском раю» — так называ
ет свою 7-летнюю работу в 
Японии британский журналист 
Том Джилл. Своими впечатле
ниями о пребывании в Стране 
восходящего солнца он поде
лился на страницах газеты 
«Дейли мейл».

На днях в одном из мага
зинов в Лондоне, где продает
ся электроника, я увидел на 
полке пыльный, унылого' вида 
телевизор с прикрепленной 
табличкой: «Скидка в 20 фун
тов. Продается без инструк
ции и упаковки, поврежден», 
пишет он. Для меня этот те
левизор — символ стыда Бри
тании. У нас «повреждена» 
вся система торговли.

В Японии телевизоры прода
ются со скидкой в 40, а то и 
50 процентов, ибо магазины 
там постоянно заполняются 
иотоком новой, все более со
вершенной продукции, продол
жает автор. За семь лет пре
бывания в этом потребитель
ском раю у меня лишь один 
раз вышел из строя электро
прибор, когда я, держа ребен
ка в одной руке, пытался дру
гой заправить, бумагу в факс- 
аппарат. На следующий же 
лень явился мастер — моло
дой человек в костюме и ру
башке с галстуком. Завершив 
работу, он поклонился. С ме
ня не взяли НИ иены — не
смотря на то, что я даже не 
удосужился поставить куплен
ный факсаппарат на гарантий
ное обслуживание. Когда же 
здесь, в Британии, у моего 
брата вышел из строя видео
магнитофон, мастер явился

Украшающее центральный 
район болгарской столицы 
здание старейшего в стране 
вуза — Софийского универ
ситета им. Климента Охрид
ского —- выглядит сейчас без 
обычной торжественности. В 
картину городского пейзажа 
явно вносят диссонанс палат
ки, разбитые у стен здания, 
развешанные рядом для про
сушки разноцветные одеяла, 
небольшие группы стоящих 
и сидящих на чем придется 
молодых людей, которых не
щадно жарит балканское 
солнце. Недоумение от этого 
зрелища проходит быстро. 
Издалека видны крупные 
яркие надписи на белых по
лотнищах: в университете 
стачка • студентов.

«Оккупационная стачка» 
была объявлена в середине 
июня по призыву Федерации 
независимых студенческих 
объединений (ФНСО), вхо
дящей в оппозиционный Со
юз демократических сил 
(СДС). Основным требовани
ем бастующих было прекра
щение имевшего якобы ме
сто «информационного за
темнения» вокруг наруше
ний правил подготовки и 
проведения выборов в Вели
кое народное собрание. На 
выборах, которые прошли в

лишь через две недели после 
вызова. Он отвинтил крышку, 
прилепил винты' клейкой лен
той к аппарату — «чтобы не 
потерялись» — поковырялся и 
ушел, так и не устранив не
исправности. Когда я расска
зал об этом эпизоде одному 
моему знакомому, тот отшу
тился: «Не скучно ли было бы 
жить, если бы все работало 
как положено?».

«НАМ БЫ ИХ 
ЗАБОТЫ»
Способность британцев под

трунивать над собственными 
недостатками похвальна, пи
шет Том Джилл. Но из-за то
го, что простые вещи не де
лаются здесь надлежащим об
разом, ежегодно страна теряет 
миллионы человеко-часов. 
Британская халатность к не
компетентность — отнюдь не 
повод для юмора, они таят 
угрозу для жизни людей: до
статочно вспомнить железно
дорожные катастрофы, гибель 
морского парома, давку с че
ловеческими жертвами на ста
дионах, пожар в лондонском 
метро. Японская же эффектив
ность и внимание к деталям — 
не признак склонности к фа- 
щизму (всем известно, что в 
нацистской Германии и им
перской Японии поезда всегда 
ходили скрупулезно по распи
санию), это — требование са
мой жизни.

Японские товары и сервис

НЕТ ДЫМА БЕЗ ОГНЯ?
Болгария: оккупированные вузы

два тура, 10 и 17 июня, ус
пеха добилась Болгарская 
социалистическая партия, 
получившая более 50 про
центов мест в парламенте. 
Голосование готовилось и 
проводилось центральной из
бирательной комиссией, со
стоящей из представителей 
всех основных политических 
сил. По этому же принципу 
были построены районные и 
участковые избирательные 
комиссии. За ходом выборов 
придирчиво наблюдали бол
гарские общественные орга
низации и многочисленные 
гости из-за. рубежа, пришед
шие к выводу, что, несмотоя 
на имевшие место отдель
ные огрехн и нарушения, в 
целом выборы были свобод
ными, честными, демократи
ческими, Руководители СДС 
со своей стороны заявили, 
однако, что в ходе выборов 
массовым явлением были 
«манипуляции» и «фальси

лучше наших потому, что их 
производят на фирмах, где 
-руд в ладах с капиталом, 
подытоживает автор. — Управ
ленцы и рабочие обедают в 
одной и той же Столовой, об
ращаются друг к другу по име
ни. Если дела идут неважно, 
директора и рабочие соглаша
ются на урезывание своей за
работной платы. Разрыв меж
ду жалованьем управленцев и 

зарплатой рабочих составляет 
лишь малую часть такого раз
рыва в Великобритании. Наши 
управленцы должны вести се
бя скромнее, рабочие Ц проф
союзы должны проявлять боль
ше гибкости, все должны ис
пытывать чувство гордости за 
создаваемые товары и услуги.

«Нам бы их заботы», — до
садливо поморщится мой соо
течественник, прочитав эту за
метку. В чем-то, конечно, он 
будет прав: для нас, советских, 
лишенных элементарных това
ров и услуг, Великобритания 
представляется таким же вер
хом совершенства организации 
жизни общества и производ
ства, как Япония для бри
танцев. Тем не менее у этой 
британской «сказки» есть свои 
уроки, 'Которые было бы по
лезно усвоить и нам.

Ю. ЛЕВЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

. Лондон.

Музыкальный Олимп ТАСС
С четырнадцатого места 

на первое взлетела дебют
ная пластинка московской 
группы «Мистер Твистер», 
играющей классический рок- 
н-ролл. В списке также но
вые записи Вероники Доли
ной, Вячеслава Добрынина, 
группы «Ария». Ровно год 
держится в десятке популяр
ности диск «Я получил эту 
роль» группы «ДДТ». Вот 
как выглядит июньская таб
лица (в скобках указано по
ложение пластинки в май
ском хит-параде):

1 (14). Группа «Мистер 
Твистер». •

2 ( —). Группа «Черный 
кофе», «Вольному —- во
ля.,,».

3 (5). Группа «ДДТ», «Я 
получил эту роль».

4 ( —). Группа «Алиса», 
«Шестой лесничий».

5 (—). В. Высоцкий (И 
выпуск).

6 (—), В. Долина, «Вол
шебный сурок».

7 (■—). В. Добрынин, «То, 
что доктор прописал».

фикации».
Центральная избиратель

ная комиссия недавно опуб
ликовала анализ всех по
ступивших в ее распоряже
ние данных о нарушениях 
закона- о выборах, когда это 
было в ее компетенции, со
общив о принятых мерах по 
их устранению и о том, что 
эти данные будут переданы 
па рассмотрение самого Ве
ликого народного собрания. 
Это, однако, не удовлетво
рило бастующих, заявивших, 
что достоянием гласности 
стала лишь часть таких фак
тов. Стачечные действия в 
Софийском университете, а 
также в ряде других столич
ных вузов и в Великотыр- 
новском университете про
должаются.

Между тем акция негатив
но сказывается прежде все
го на обычной деятельности 
учебных заведений. Так, ве
сенняя экзаменационная сес

НУЖНЫ АН МЕДНЫЕ
ЦЕНТЫ?

США: люди и деньги
Быть или не быть центу? 

Не отказаться ли от однодол
ларового банкнота в пользу 
новой монеты того же досто
инства с изображением Ко- 
лумба? Эти вопросы рассмат
риваются в докладе Главного 
счетного управления конгрес
са США.

Предложения об отказе од
ноцентовых монет выдвигают 
уже давно. Один из аргу
ментов — на один цент ниче
го не купишь, эта монета ис
ключительно разменная. Дру
гой — широкое распростране
ние автоматов для продажи 
безалкогольных напитков, си
гарет и других товаров мел
кой фасовки, что не рассчи
таны на прием одноцентовых 
монет. Устройства поновее 
снабжены специальным при
емником для однодолларовых 
банкнот, но воспользоваться 
ими удается далеко не всег
да. Смятые, потертые, пор
ванные деньги не годятся. 
Например, в вестибюлях стан
ций Вашингтонского метро 
стоят по 5—6 автоматов для 
продажи билетов. Так вот, в 
часы пик к привередливому 
электронному кассиру выст
раивается изрядная очередь.

Поэтому организации, кото
рые представляют интересы 
ряда фирм, торгующих через 
автоматы, и предлагают за
менить однодолларовые банк

Подведены итоги Всесоюзного хит-парада за июнь 1990

8 (32). А. Макаревич, 
«Песни под гитару».

9 (4). В. Добрынин, «Кол
довское озеро».

10 (—). Группа «Ария», 
«Что вы сделали со своей 
мечтой?»

Новый репертуар и много
численные концерты, соби
рающие полные залы, при- 

' несли Софии Ротару первое 
место в списке популярных 
исполнителей, Валерий Леон
тьев стал вторым, а группа 
«Кино» заняла третью строч
ку июньского хит-парада. 
Впервые за много месяцев в 
первой десятке нет Влади
мира Преснякова и группы 
«Ласковый май»:

1. С. Ротару. -
2. В. Леонтьев.
3. Группа «Кино».
4. Д. Маликов.
5. А. Пугачева.
6. В. Кузьмин.
7. Группа «Форум».
8. Е. Белоусов.

сия в столичной альма ма
тер перенесена на сентябрь. 
Как заявил проректор уни
верситета Любомир Лилов, 
стачка в центральном здании 
этого вуза «грозит перера
сти в национальную пробле
му», поскольку затрудняет 
прием студентов на первый 
курс.

«Мы доведем стачку до 
конца!». Это заявление одно
го из ораторов на состояв
шемся в центре Софии ми
тинге отразило общий на
строй участников манифеста
ции. На общенациональном 
митинге в поддержку сту
денческих забастовок высту
пили представители стачеч
ников из разных городов 
страны, греческих и афри
канских студентов, обучаю
щихся в Болгарии, препода
ватели вузов, одобряющие 
забастовки.

Выступившие на митинге 
ораторы высказали протест

ФЕСТИВАЛЬ
БЕЗ ГРАНИЦ
Карельская АССР. Между

народный фестиваль искусств 
«Миры встречаются», начав
шийся в финском городе йоэн- 
су, выплеснулся на улицы со
ветского пограничного города 
Сортавала. Кроме советских и 
финских артистов, в нем уча
ствовали певцы, танцоры и му
зыканты из Англии. США. Япо
нии и Никарагуа. Чтобы по
смотреть фестиваль, к сорта- 
вальцам приехали многочис
ленные родственники и друзья. 
Зарубежных гостей — пре
имущественно из Финляндии — 
было две тысячи.

На фестивале поистине 
встретились миры: экзотика
народных костюмов Лапландии 
соседствовала с никарагуан
скими костюмами, заворажи
вали голоса оперных певцов.

НА СНИМКЕ: гости фестиваля 
на улице города.

. Фото С, Майстермана 
(Фотохроника ТАСС).

ноты на монеты, а от центов 
отказаться вообще. На прак
тике отказ от самой мелкой 
разменной монеты позволит 
торговцам «округлять» цену 
товара до ближайших 5 цен
тов.

По оценкам Главного счет
ного управления, отказ от 
долларовых банкнот сэконо
мит казне по крайней мере 
318 миллионов долларов в 
год. Ведь монеты гораздо дол
говечнее, чем бумажные 
деньги. Изготовление одного 
банкнота обходится прави
тельству в 2,6 цента и в об
ращении он пребывает в сред
нем 1,4 года. Себестоимость 
долларовой монеты — 6 цен
тов, но она послужит лет 
тридцать.

А как отнесется к этому 
предложению общественность? 
Убедить население в необхо
димости и даже выгоде та
кой замены все же непросто. 
Нужны пропагандистские 
усилия. Пока никто из поли
тиков не хочет брать на се
бя эту роль.

Однако в конгрессе все рав
но раздаются голоса в пользу 
перемен. Американцы умеют 
считать деньги, и 318 мил
лионов для них вовсе не пу
стяк.

И. БОРИСЕНКО, 
корр. ТАСС. 

Вашингтон.

9. К. Пахомов.
10. Группа «Наутилус 

Помцилиус».
Спцсок продолжают А. 

Глызин, В. Пресняков, груп
па «Ласковый май», группа 
«Электроклуб», А. Серов, 
группы «Любэ», «Мираж», 
«Звезды», А. Малинин, груп
па «ДДТ».

Песни в исполнении Со
фии Ротару и Валерия Ле
онтьева стали самыми попу
лярными в июне:

1. «Я скучаю очень, 
очрщ»» — С, Ротару,

2. «Грешный путь» — В. 
Леонтьев.

3. «Свечи» — С. Ротару.
4. «Было, но прошло» — 

С. Ротару.
5, «Память» -В. Леонть

ев.
6. «Снежинка» — С- Ро

тару.
7. «Молитва» — В. Леон

тьев. 

против заявления Союза 
трудовых кооперативных 
земледельческих хозяйств о 
том, что, если «оккупация» 
вузов нс прекратится, сель-^ 
ские жители в свою очередь 
проведут символическую 
стачку и даже направят 
12600 сельскохозяйственных 
и транспортных машин к 
Софии, чтобы блокировать 
подъезды к столице.

Распространено также со
общение Министерства внут
ренних дел НРБ, в котором 
подчеркивается, что «руко
водство МВД, с пониманием 
относясь к стремлению ав
торов этого документа со
действовать установлению 
спокойствия и порядка, твер
до убеждено, что подобными 
шагами можно достичь толь
ко обратного эффекта: повы
шения напряженности и зат
руднения усилий по прекра
щению стачек путем диалога 
и использования демократи
ческих форм и методов», В 
нынешней обстановке, под
черкивается в документе 
МВД, все должны проявлять 
сдержанность и разум.

А. СТЕПАНЕНКО,
* иорр. ТАСС.
София.

Чиновник, дежуривший в тот день в резиденции британского 
премьер-министра на Даунинг-стрит, 10, был весьма озадачен 
появлением необычных посетителей. Сверкая шлемами и кольчу
гами, с копьями и мушкетами наперевес к железным воротам 
дома главы правительства подошла группа крепких молодцов и 
бородатых кряжистых старцев. Часть воинов осталась за воро
тами, а несколько человек в красных куртках и щироких серых 
шароварах чинно прошествовали к зданию, чтобы вручить пе
тицию. _

Две битвы 
при Нейзби
Англия: охрана

Если бы не сигналы автомо
билей на соседних улицах, то 
можно было подумать, что 
часы истории оказались вдруг 
переведенными, эдак лет на 
350 назад. Впрочем, как ока
залось, колонна пеших и кон
ных воинов в старинных одея
ниях, прошедшая по улицам 
Лондона от парламента к 
Трафальгарской площади, и 
петиция правительству имели 
самое прямое отношение к со- 
бытиям той поры. Таким не
обычным способом британцы 
выразили протест против рав
нодушия властей к разруше
нию одного из памятников во
енной истории — поля, где 
14 июня 1645 года произошла 
знаменитая битва при Нейзби.

Как свидетельствуют истори
ческие хроники, в этом сра
жении армия парламента под 
командованием Оливера Кро
мвеля нанесла решающее по
ражение войскам короля Кар
ла I Стюарта.

Каждый год десятки тысяч 
туристов посещают городок 
Нейзби в графстве Нортгемп
тоншир. Примерно раз в четы
ре года здесь устраивается 
грандиозное театрализованное 
представление.

Однако в нынешнем году 
графство Нортгемптоншир, 
возможно, в последний раз 
встречало участников тор
жеств. Поле Нейзби может ис
чезнуть. Сейчас в этих местах 
полным ходом идет строитель
ство автомагистрали. По про
екту, она должна пройти как 
раз там, где произошла бит
ва. Поле, которое стало сим
волом победы парламентского 
строя над абсолютистским, бу
дет перерезано надвое скоро
стным шоссе.

Сейчас в Великобритании 
проходит кампания «Спасти 
поле битвы при Нейзби». Она 
началась в 1974 году, когда

8. «Белый снег» — В. Ле
онтьев,

9. «Разлука» — В. Лео
нтьев.

10. «Дикие лебеди» С. 
Ротару.

Классическая музыка в 
хит-параде представлена про
изведениями Чайковского, 
Баха, Шнитке, Рахманинова. 
На первом месте новая пла
стинка, выпущенная к 150- 
летиему юбилею П. И, Чай
ковского:

1 (—). П. Чайковский. 
Концерт нр. 1 для ф-мо с ор
кестром си бемоль минор, 
соч. 23. исп. Л. Берман и 
с.имф. оркестр Запалнобер- 
линского радио п/у Ю. Те
мирканова. Запись 1986 г.

2 (12). И, Бах. Органные 
произведения. Исп. С. Цацо- 
рип (орган).

3 ( —) И. Бах, «Хорощо 
темперированный клавир». 
Исп. С. Рихтер, запись 
1973 г.

КРЕСТЬЯНАМ
НУЖНА ПОМОЩЬ

Ряд конкретных мер по ока
занию немедленной помощи 
находящемуся в трудном по
ложении крестьянству одоб
рил на очередном заседании 
Совет Министров Польши. Их 
принятие, равно как и про
должение конструктивных пе
реговоров по аграрным проб
лемам, были ранее обещаны 
представителями правительств 
ва участникам акций проте
ста тружеников села-

Совет Министров принял 
решение о снижении процент
ной ставки кредитов, предо
ставляемых на закупку зерно
вых, рапса, картофеля и са
харной свеклы, а также мо
лочным кооперативам для вы
платы задолженности живот
новодам за поставленное мо
локо. В ближайшую неделю 
начнет деятельность Агентст
во сельскохозяйственного рын
ка, которое будет осущест
влять государственные заго
товки зерновых (и тем самым 
стабилизировать закупочные 
цены), а также заключать С 
крестьянами договоры на хра
нение зерна.

старины
были впервые обнародованы 
планы строительства дороги в 
исторической местности. В ней 
активно участвуют тысячи лю
дей. «Нельзя допустить, что
бы священную землю Нейзби 
разворотили бульдозеры», — 
сказал мне координатор дви
жения Кельвин ван Хассельт.

Кельвин ван Хассельт рас
сказывает, сколь непросто 
убедить министерство тран
спорта пересмотреть проект, 
Поле Нейзби официально не 
признано историческим памят
ником и, соответственно, не ох
раняется государством. Прав
да. правительство лейбористов 
собиралось в 70-е годы объя
вить окрестности этого гооод- 
ка охраняемой зоной. При
шедшие же в 1979 году к вла
сти консерваторы пересмотре
ли это решение, и вот сейчас 
сюда приблизилась автомаги
страль.

Для англичан Нейзби —- та
кая же святыня, как для жи
телей вашей страны Бородино, 
продолжает Кельвин ван Хас
сельт. Пусть сюда приезжают 
люди из разных государств. 
Ведь именно здесь был сделан 
первый шаг к победе парла
ментской демократии, которая 
затем утвердилась не только 
в Европе, но и на других кон
тинентах,

О кампании «Спасти поле 
битвы при Нейзби» рассказа
ло местное телевидение, не 
обходят ее вниманием и газе
ты. Вместе с тем, как выра
зился один из британских ре
портеров, выиграть эту битву 
будет для общественности, по
жалуй, не легче, чем армии 
парламента в далеком 1645-м.

К. ПРИБЫТКОВ, 
Керр, ТАСС, 

Лондон,

4 ( —). П. Чайковский. 
«Лебединое озеро» (ком
плект из 3-х пластинок). Исп. 
Большой симф. орк. ЦТ И 
ВР п/у В. Федосеева.

5 (—), П. Чайковский. 
«Щелкунчик» (комплект) из 
2-х пластинок). Иск. Гос. 
симф. оркестр СССР п/у 
Е. Светланова.

6 (7). Д, Шнитке. Сим
фония нр. 4. Исп. Гос. симф. 
оркестр Министерства куль
туры СССР п/у Г. Рождест
венского.

7 (9). Русская духовная 
хоровая музыка. Исп. И. Ар
хипова и Гос. камерный хор 
Министерства культуры 
СССР п/У В. Полянского,

8 (1). П. Чайковский. Кон
церт нр. 1 для ф-но е орке
стром си бемоль минор соч. 
23. исп. С. Рихтер и симф. 
орк. ЛГФ п/у Е. Мравин- 
ского.

В (—), С, Рахманинов, 
«Всенощное бдение» (ком
плект из двух пластинок): 
Исп. Гое. камерный хор Ми
нистерства культуры СССР 
п/у В. Полянского.

10 (•—). А. Шнитке, Кон- 
черто гроссо нр. 2 для скри
пки и виолончели с оркест- 
ром. Исп. О. Коган, Н. Гут
ман и Где. симф. оркестр п/у 
Г. Рождественского,

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

На ваши вопросы
Нам задали вопросы 

свердловчане Петр Долгин 
(1) и Виталий Пупышев (И). 
Полагаем, что ответы заин
тересуют и других читате
лей.

1. «Дуплекс» — что это 
такое?

Имеются позиции-близне
цы, в которых расположе
ние фигур сохраняется пол
ностью, но изменяется зада
ние. Дуплексы — это такие 
позиции, в которых выпол
няется одно и то же зада
ние для белых и черных при 
вступительном ходе каждой 
из сторон. Поясним это на 
небольшом примере.

№ 54. Т. ДОУСОН
1933 Г, Р

Мат в два хода
При ходе белых 1. 0-0 с 

неизбежным 2. ЛИIX. При 
первом ходе черных после 
1...Ла6 уже белые не мо
гут избежать мата — 2... 
Ла1Х, т. к. теперь рокиров
ка невозможна: король или 
ладья ходили на предыду
щем ходу.

11. Этюдо-задача — это 
такая позиция, в которой 
мат в определенное количе
ство ходов является един
ственным путем к победе. 
Выбор задания зависит от 
автора.

№ 55, Л, КУББЕЛЬ 
1940 г,

Мат в четыре хода
1. Ф(3! (5 2, ФЬЗ! {4 3. 

Ф;е8. Предварительным ма
невром белые вынуждают 
движение пешки (6 и затем 
ставят черных в положение 
цугцванга — черный ферзь 
прикован к полям сЗ и ИЗ, 
а пешка связана.

Любопытно, что эта зада
ча была составлена и даже 
послана для публикации 
как,., этюд на выигрыш.

Отметим попутно еще не
сколько терминов, применив 
мых к № 55: минимальная 
задача (у белых на доске, 
кроме короля, есть еще толь
ко одна фигура); миниатюра 
(общее число фигур не пре
вышает семи).

Наш конкурс
Начался новый этап на

шего конкурса решений. Се
годня предлагаем очередное 
задание. Ответы просим вы
сылать на почтовых карточ
ках в течение двух недель.

№ 58. О. ДЕЛЕР
1935 г.

Мат в четыре хода 
(2 очка)

Дополнительно к этой по
зиции можно отнести такие 
понятия (кроме минималь
ной и этюдо-задачи): ари
стократ (аристократическая 
задача) композиция, где 
нет пещек — нц белых, ни 
черных; малютка (бэби, уль
траминиатюра) — задача е 
числом фигур в начальном 
положении не более пяти.

ОТВЕТЫ
№ 45. Надо 1. Kph4! ЛЬ8 

2. Hpg3 ЛИЗ 3. Kpf4 ЛГЗ 4. 
Kpg5 Л(5 5. gf ef 6. К:е7Х: 
4... Л(7 5. Kph4!

Тематический ложный 
след: 1. ЛМ? ЛГ8 2. Kpg3 
ЛГЗ 3. Kph4 ЛЬЗ 4. Kpg5 
ЛЬ5 5. gh — пат; 2. Кре4 
Л(4 3. K:f4 g5! 4. Kpd4 gf 
5. Kpc5 f3.

He годится: 1. Kf4? Л4§! 
2. H:e6 .Td?!: 1. Kg:e7? Л:е7 
2. К:е7 КрЬ8! (3 очка).

№ 46. Дуэль между бе
лым слоном и черной ладьей: 
1. Ch4 ЛЙ1 2. Cg3 ЛеТ 3. 
Cf4 Ле2 4. Cg5!, достигая 
цели (3 очка).

Редактор В. ЕФИМЧИК
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НА СМЕНУ!

КЫН SAStES
Вниманию предприятий и организаций, имею

щих выход на внешний рынок! Ваши деловые от- 
ношёния с зарубежными партнерами невозмож
ны без знания иностранных языков.

ФАКУЛЬТЕТ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ
Свердловского педагогического института 

ПРИГЛАШАЕТ СПЕЦИАЛИСТОВ
(и всех желающих) на курсы английского языка.

Программа может быть составлена с учетом 
ваших требований.

Занятия проводятся 4 раза в неделю. Стои
мость обучения — 40 рублей в месяц.

Телефоны для справок: 34-32-58, '29-61-91.

ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ» 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ 
в вечерние общественные университеты:

в экономический 2-годичный университет на базе СИНХа; 
в 1-годичный университет «Деловой человек» по подготов
ке менеджеров.

Слушатели изучают анализ хозяйственной деятельности, 
бухгалтерский учет, трудовое и хозяйственное право, фи
нансы и кредит, цены и ценообразование, маркетинг и др.

Обучение платное — 300 руб. за весь курс. Начало заня
тий — 1 октября.

Прием по направлениям предприятий или по личным за
явлениям.

Обращаться по адресу: пр. Ленина, 37, комн. 18. Справ
ки по телефонам: 51-10-06, 51-06-80.

УЧЕБНЫЙ ПУНКТ 
треста «СВЕРДЛОВСКТРАНССТРОИ»

ПРИГЛАШАЕТ МОЛОДЕЖЬ 
в возрасте 17 лет и старше 

на краткосрочные курсы для обучения специальностям: 
ШТУКАТУР-МАЛЯР, ПЛОТНИК. КАМЕНЩИК-МОНТАЖНИК, 
ФОРМОВЩИК ЖБИ, МАШИНИСТ БАШЕННОГО, КОЗЛОВОГО 
И МОСТОВОГО КРАНОВ.

Срок обучения 3—5 месяцев.
Курсантам выплачивается стипендия 120—150 рублей 

в ‘месяц. ,
Одиноким предоставляется общежитие.
Окончившие курсы направляются на работу в организа

ции треста. К основному заработку дополнительно выпла
чивается от 15 до 45% надбавки. На период очередного 
отпуска, в зависимости от стажа работы, предоставляются 
дополнительный отпуск от двух до шести дней, материаль
ное вознаграждение от одной до двух месячных тарифных 
ставок и бесплатный я:елезнодорожный билет.

Обращаться в учебный пункт по адресу:
620046, г. Свердловск, ул. Армавирская, 26.
Телефон 53-60-39.
Проезд автобусами № 13, 33 до остановки «Звезда».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 

им. И. И. ПОЛЗУНОВА
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

на дневное отделение по специальностям:
на базе неполной средней школы — 

маркшейдерское дело, производство цветных металлов и 
сплавов, эксплуатация автоматизированных систем, анали
тический контроль качества химических соединений, экс
плуатация и ремонт горного электромеханического обору
дования и автоматических устройств, монтаж и эксплуата
ция электрооборудования предприятий и гражданских зда
ний, электрохимическое производство:

на базе средней школы — 
технология открытой и подземной разработки месторожде
ний полезных ископаемых (специализация «Горноспасатель
ное дело»», производство цветных металлов и сплавов, ана
литический контроль качества химических соединений, 
эксплуатация и ремонт горного электромеханического обо
рудования и автоматических устройств.

Правила приема — общие для техникумов. Липа, окон
чившие школу на «4» и «5». зачисляются без вступительных 
экзаменов по результатам собеседования

На специальность технология открытой и подземной раз
работки месторождений полезных ископаемых (специализа
ция «Горноспасательное дело») принимаются юноши, отслу
жившие в Вооруженных Силах СССР. без вступительных 
экзаменов по результатам собеседования.

Учащиеся техникума обеспечиваются благоустроенным 
общежитием, обедами с 50% оплатой, профилакторием.

При техникуме организованы месячные подготовитель
ные курсы.

на заочное отделение по специальностям: 
технология открытой и подземной разработки месторожде
ний полезных ископаемых; эксплуатация и ремонт горного 
электромеханического оборудования и автоматических уст
ройств; монтаж и эксплуатация электрооборудования пред
приятий и гражданских зданий; производство цветных ме
таллов и их сплавов; техническое обслуживание металлур
гических предприятий: экономика и планирование в отрас
лях народного хозяйства; товароведение, организация ма
териально-технического снабжения и сбыта; бухгалтерский 
учет, контроль й анализ хозяйственной деятельности.

Прием заявлений — по 10 августа.
К заявлению прилагаются: документ о среднем образова

нии (в ‘подлиннике! медицинская справка формы 086у; 
шесть фотокарточек размером 3X4 см, копия трудовой 
книжки, заверенная начальником отдела кадров и печатью 
предприятия; копия свидетельства о заключении брака 'ли
цам. имеющим другую Фамилию в документе о среднем 
образовании).

Поста лающие сдают вступительные экзамены по русско
му языку и литературе (сочинение). математике (устно): 
поступающие на металлургическую специальность — по 
русскому языку и литературе (сочинение), химии (устно).

Документы направлять по адресу: 620026. ,Свердловск. 
Ул. Луначарского, 220. заочное отделение СГМТ. Тел.: 
22-35-31. 22-85-13.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 91

ПРИГЛАШАЕТ УЧАЩИХСЯ
■ для обучения по1 следующим специальностям

с образованием 8 классов:
со сроком обучения 1 год — 

каменщик, печник, жестянщик, столяр-плотник-паркетчик, 
кровельщик, штукатур, маляр, облицовщик;

со сроком обучения 2 года — 
каменщик-монтажник, каменщик-печник, столяр-плотник- 
паркетчик, плотник-кровельщик, ртделочник-облицовщик- 
плиточник (юноши, девушки), электромонтажник (юноши, 
девушки), слесарь-сантехник-газосварщик, слесарь по ре
монту автомобилей, радиомонтажник (юноши, девушки).

Начало занятий — 1 сентября.
Принятые учащиеся на базе 8 классов находятся на 

полном государствейном обеспечении: форма, питание, об
щежитие, культурно-массовые, спортивные мероприятия.

Правила приема — общие. Приемная комиссия работает 
с 9 до 18 час. •

Адрес училища: г. Свердловск, ул. Щорса, 92а, корпус 3, 
4.

Трамваи № 1, 4, 5, 9, 14, 25, 27, автобусы № 2, 12, 23, 
30, 37, 42, 50, 55, остановка — «Автовокзал».

Телефоны: 22-73-00, 22-13-69, 22-50-17.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 85
ПРИГЛАШАЕТ УЧИТЬСЯ по специальностям: 

срок обучения 1 год — 
‘токарь-револьверщик, 
* слесарь механосборочных работ, 
*фрезеровщик, 
‘оператор станков с ЧПУ;

срок обучения 2 года — 
‘слесарь по ремонту автомобилей, 
‘слесарь-инструментальщик, 
‘телеграфист (девушки), 
‘оператор почтовой связи (девушки).

Приглашаются лица в возрасте 15—16 лет со свердлов
ской пропиской. Зачисленные в училище обеспечиваются 
стипендией (стоимость питания 36 рублей в месяц), а 
учащиеся станочных профессий получают доплату от пред
приятия до 50 рублей в месяц. В период производствен
ной практики дополнительно выплачивается 50% зарабо
танной суммы.

Начало занятий — 1 сентября.
Приемная комиссия работает с 9 до 18 час., в субботу — 

с 9 до 15 час. Правила приема — общие для СПТУ.
Адрес училища: г. Свердловск, пер. Центрального рын

ка, 6 (тролл. № 2, 3, 7, трамв. № 1, 26, авт. № 3, 21, 25, 
46, ост. «Центральный рынок»).

Телефоны: 51-34-92, 51-19-53, 51-40-30.

«Кофе по-восточному>> - 
из зеленых зерен? 

В этом есть рациональное зерно.

Профтех
училища

ОБЛАСТНОЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
ГОСКОМСТАТА РСФСР И НИЖНЕТАГИЛЬСКАЯ 

БУХГАЛТЕРСКАЯ ШКОЛА
ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР

в группы подготовки бухгалтеров 
на дневное и вечернее отделения.

Обращаться по адресам: 620219, Свердловск, 
ул, Пушкина, 16, Тел.: 51-57-88, 51-04-08; 622034, 
г. Нижний Тагил, ул. Газетная, 70. Тел. 2-01-65.

^Техникумы
СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕХНИКУМ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

В техникуме функционирует 45 лабораторий и кабине
тов и 7 цехов учебных мастерских, оснащенных на уровне 
требований учебных программ.

На дневном отделении на базе 8 классов техникум гото
вит: техников-электриков и техников-электромехаников по 
специальностям:

«Электроснабжение»;
«Телефонная связь и передача данных на железнодорож

ном транспорте»;
«Техническое обслуживание, ремонт и эксплуатация тя

гового подвижного состава»;
техников-эксплуатационников по специальности •
«Организация перевозок и управление движением на 

железнодорожном транспорте» (на базе 8 и 10 классов).
Условия приема — общие для всех техникумов. Окончив

шие школу на «4» и «5» на все специальности принимают
ся без вступительных экзаменов. Учащиеся имеют бесплат
ный разовый билет для проезда по железной дороге, бес
платную форменную одежду. Иногородним предоставляет
ся благоустроенное общежитие. Выпускники пользуются 
льготами железнодорожников.

На заочном отделении техникум готовит: техников-элект, 
риков, техников-электромехаников, техников-механиков, 
техников-эксплуатационников, бухгалтеров по специально
стям:

«Электроснабжение и энергетическое хозяйство»;
«Проводная связь на железнодорожном транспорте»;
«Электротяговое хозяйство»;
«Тепловозное хозяйство»;
«Эксплуатация железных дорог»;
«Бухгалтерский учет».
Выпускники техникума направляются на работу на же

лезную дорогу и в метрополитен.
Прием документов осуществляется на базе 10 классов 

как в самом техникуме, так и в учебно-консультаиионных 
пунктах, находящихся: 622013, г. Н. Тагил, ул. Красно
гвардейская, 4; 623750, Егоршино, ул. 8 Марта, 24; 625000, 
Тюмень, ул. Калинина, 5; 624440, Серов, ул. Паровозников, 
На; 6Г8260, ст. Чусовская, ул. Матросова, 39.

Тел.: 58-44-94, 58-37-65.

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 68 
приглашает на учебу по специальностям: 

иа базе 8—10 классов (срок обучения — 10 месяцев, вып
лачивается стипендия от 30 до 100 рублей в месяц, предо
ставляется общежитие): прессовщик-вулканизаторщик, 
сборщик автопокрышек, электромонтер по обслуживанию 
электрооборудования, слесарь по контрольно-измерительным 
приборам и автоматике, оператор-программист электронно- 
вычислительных машин, контролер ОТ К — лаборант шин
ного и резинотехнического производства, прессовщик-ли
тейщик пластических масс, токарь, монтажник радиоаппа
ратуры и приборов, слесарь по ремонту оборудования; 
на базе 8 классов (срок обучения 2—3 года): сборщик пок
рышек, прессовщик-вулканизаторщик, оператор электронно- 
вычислительных машин, слесарь по контрольно-измеритель
ным приборам и автоматике, оператор-программист элект
ронно-вычислительных машин, электромонтер по обслужи
ванию электрооборудования, монтажник радиоаппаратуры 
и приборов, электрогазосварщик.

Всем учащимся в период производственного обучения 
выплачивается дополнительная зарплата в размере 50% 
заработка.

Выпускники направляются на предприятия и вычисли
тельные центры Свердловска.

Слесари по КИПиА производят ремонт, монтаж и об
служивание электронных приборов, авторегуляторов, соб
ранных на микросхемах и других полупроводниковых при
борах.

Правила приема — общие.
Приемная комиссия работает ежедневно с 8 до 18 часов 

Адрес училища: 620087, г. Свердловск, пер. Короткий, 1. 
(Авт. 37, ост. — «Шинный завод», авт. 42, ост. — «Детский 
сад», тролл. № 9, ост. — «Шинный завод»).

СРЕДНИЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩА
№ 15 (Каменск-Уральский) и № 38 (Нижний Тагил) 

ПРОИЗВОДЯТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ
по специальности контролер, кассир отделений Сберега
тельного банка.

Срок обучения — 10 месяцев (на базе 10 классов).
Стипендия — 70 рублей в месяц. В период производст

венной практики, помимо стипендии, выплачивается зара
ботная плата в размере 50% от заработка.

Иногородние обеспечиваются общежитием.
Время обучения в училище засчитывается в непрерыв

ный трудовой стаж.
Поступающим необходимо предъявить следующие до

кументы: паспорт, аттестат об окончании школы, харак
теристику с последнего места работы или учебы, б фото
карточек размером 3x4 см, заявление от поступающего и 
его родителей, медицинскую справку (ф. 286).

Начало занятий 1 сентября. После окончания училища 
предоставляется работа в отделениях Сбербанка Свердлов
ска и области.

Адреса училищ:
623406, Каменск-Уральский, ул. Уральская, 42, СПТУ 

№ 15. Тел. 2-75-66;
622021, Нижний Тагил, ул. Гвардейская, 57, СПТУ № 38. 

Тел. 4-58.

АРОМАТНЫМ, ГУСТЫМ ПОЛУЧИТСЯ НАПИТОК, 
ЕСЛИ СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА:

зерна обжарьте в духовке до ровного коричневого цве
та и дайте остыть. Затем измельчите в кофемолке, но ров
но столько, сколько чашечек кофе будете варить. В джез
ву положите последовательно чайную ложку кофе, сахар 
по вкусу, залейте горячей водой, но не кипятком (доза 
рассчитана на 100 г воды) и доведите до кипения. Пену 
в чашки разлейте равномерно. Не забудьте подать стакан 
с холодной водой. Она подчеркнет вкус и аромат напит
ка.

_ Росоптпродторг.

К сведению
кооператоров

и предпринимателей!
ВАМ ДОРОГ 

ЛУЧШИЙ ДРУГ 
КОМПЬЮТЕР? .

Безусловно, 
его сохранность —

ваша постоянная
забота.

УРАЛЬСКИЙ ТЕХНИКУМ
МЕТРОЛОГИИ И СТАНДАРТИЗАЦИИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на базе неполной и полной средней 

школы
на дневное и заочное отделения 

по специальностям:
дневное обучение на базе 8—9 классов — «Стандарти

зация и контроль качества продукции»; на базе 10—11 
классов — «Радиотехнические измерения» и «Электротеп-
лотехнические измерения»;

заочное обучение на базе 10—11 классов — «Электро- 
теплотехнические измерения» и «Механические измерения».

Прием документов до 1 августа по адресу: 624083, г. 
Среднеуральск, ул. Бахтеева, 23, приемная комиссия. Про
езд автобусом № 111 до остановки «Кинотеатр «Волна».

Справки по телефону 27-75.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 46 —~
ПРИГЛАШАЕТ 

окончивших 8—10 классов средней школы и воинов уво
ленных в запас из рядов Советской Армии. ' ’

на базе 8 классов, срок обучения 3 года — 
отделочник строительный, с умением выполнять штукатур
ные, малярные, облицовочно-плиточные, облицовочно моза
ичные работы, электрогазосварщик, слесарь по ремонту 
автомобилей:

на базе 8 классов, срок обучения 2 года — 
каменщин, монтажник, электросварщик, маляр (строитель
ный), штукатур, столяр (строительный), паркетчин, электро
монтажник:

выпускников 10-х классов и демобилизованных 
срок обучения 1 год —

штукатур, облицовщик-плиточник, чертежник архитектурно- 
строительного профиля, станочнин по деревообработке.

Училище располагает современным Учебно-производствен
ным корпусом, мастерскими, актовым залом на 400 мест. 
9-этажным зданием общежития, библиотекой с читальным 
залом. В училище созданы хорошие условия для занятий 
спортом, работают кружки художественной самодеятель
ности.

Иногородние обеспечиваются общежитием, комнаты на 
2 — 3 человека. Учащиеся с 3-годичным сроком обучения на
ходятся на полном государственном обеспечении, со сроком 
обучения 1 год — пол>чают стипендию 76 руб., по специ
альности чертежник АСП — 30 руб. Во время производст
венной практики все получают 50% от заработной платы. 
Учащимся строительных специальностей выплачивается 
стипендия треста «Сьердловскгражданстрой» (20 руб.).

Работы ведутся на строительстве уникальных объектов 
города и Свердловского метро.

Правила приема — общие. Приемная комиссия работает 
с 9 до 18 час.

Адрес училища: Свердловск, ул. Умельцев. 5. Телефоны: 
25-37-17, 25-37-18. 25-44-75

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 77
ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ 

юношей и девушек в возрасте от 18 лет и старше 
со средним образованием для овладения профессией 

СТРОИТЕЛЬ ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ.
Для юношей — каменщик, монтажник стальных желе

зобетонных конструкций.
Для девушек — маляр, штукатур-облицовщик.
Срок обучения — 6 месяцев.
Нуждающимся иногородним предоставляется общежи

тие. „
За премя учебы выплачиваются стипендия 95 руб

лей и 50% от сумм, заработанных на производственной 
практике.

Выпускники училища имеют льготное право стать бой
цом МЖК-4 и построить себе благоустроенную квартиру 
в одном из привлекательных районов г. Свердловска.

Время учебы входит в непрерывный трудовой стаж, по 
окончании учебы присваивается 2—3-й разряд.

Начало занятий — по мере укомплектования групп.
Адрес училища: 620141, г. Свердловск, ул. Надёжлин- 

ская, 24, СПТУ № 77. Телефоны: 52-88-40, 52-75-42,
52-13-16.

Автобусы № 3, 13, 33, 36, трамваи № 6, 19, 24, оста
новка транспорта — «Пехотинцев».

НДСМЯМ. ------ ..................
Индекс 53800.
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СПТУ № 24 ПРИГЛАШАЕТ ВАС НА УЧЕБУ.

ДОРОГИЕ

ДЕВУШКИ

И ЮНОШИ!

У нас вы можете приобрести очень нужные для народ
ного хозяйства страны специальности:
• с образованием 8 классов, срок обучения 3 года —

строитель широкого профиля — юноши (электрогазосвар
щик, каменщик-монтажник ЖБ конструкций, столяр-плот
ник, стропальщик);

отделочник широкого профиля — юноши, девушки (ма- 
ляр-штунатур, плиточнии-мозаичник). Дополнительная сти
пендия 30 рублей:

монтажник широкого профиля — юноши (электрогазо- 
сварщик, электрослесарь, электромонтажник);

монтажник ЖБК — юноши (электросварщик):
машинист экскаватора — юноши:
столяр-станочник — юноши (с образованием 8 классов, 

срок обучения 2 года).
Вместе со специальностью учащиеся получают среднее 

образование. Все зачисленные находятся на государствен
ном обеспечении, т. е. обеспечиваются питанием, формен
ной одеждой, спецодеждой, общежитием. На 2 и 3-м кур
сах во время производственной практики получают 50% 
от заработанной на предприятии суммы. Время учебы за
считывается в трудовой стаж, все учащиеся .являются чле
нами профсоюза.

Окончившие училище с отличием принимаются в техни
кумы и вузы вне конкурса при получении положительных 
оценок на вступительных экзаменах:
• с образованием 10 классов, срок обучения 10 месяцев — 

машинист мостового крана — юноши, девушки (стипен
дия 100 рублей, срок обучения 1 год. предоставляется об
щежитие).

Училище располагает современным типовым комплексом, 
благоустроенным общежитием, имеются спортивный и ак
товый залы, столовая. В училище вас ждут опытные ма
стера и преподаватели. Для тех. кто любит спорт и худо
жественную самодеятельность, работают спортивные сек
ции. кружки художественной самодеятельности, приклад
ного искусства, туристический клуб.

Для поступления в училище необходимо представить в 
приемную комиссию следующие документы: заявление на 
имя директора, паспорт (свидетельство о рождении), дону- 
мент об образовании, медицинскую справку (286), фото
графии 3x4 см (6 штук).

Начало занятий с (сентября.
Приемная комиссия работает в училище с 9 до. 17 час. 

ежедневно.
Наш адрес: 620023, г. Свердловск, ул. Корейская, 6, СПТУ 

№ 24.
Телефоны: 25-61-44, 25-04-93, 25-02-22.
Проезд: троллейбусы № 1. 4. 6. 15. автобус № 35, останов

ка — «Строительное училище».

Неоценимую помощь в надежном хранении 
компьютера окажет шкаф-стол оператора ЭВМ, 

Шкаф практичен и удобен, его достоинства: 
выполнен из металла, 
имеет надежные замки, 
дверь одновременно является столешницей, 
при эксплуатации компьютера не требуется 

перемещения оборудования.
Приобрести документацию или оформить за

каз на изготовление шкафов можно по адресу: 
620114, г. Свердловск, П-114 а я 114, НИМ «Ве
нец».

Телефон (по заказу) 2-94-43 (абонент 29).

Институт экономики УрО АН СССР 
ПРЕДЛАГАЕТ МАШИННОЕ ВРЕМЯ 

на ЭВМ ЕС-1045
(на льготных условиях с 23.00 до 7.00).

Имеется возможность обмена информацией с IBM PC 
и широкий набор прикладных программ.

’ Обращаться по адресу: ул. Московская, 29, ост. «Пл. 
Коммунаров». Телефон 51-06-54.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня и 13-VII БЛЭЗ

ЧЕБОКСАРСКИЙ РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

(в помещении театра 
юного зрителя) 

Сегодня ЧЕРНАЯ РОЗА — 
ЭМБЛЕМА ПЕЧАЛИ. 
КРАСНАЯ РОЗА —

ЭМБЛЕМА ЛЮБВИ 
13-УП ДЕЛО В ШЛЯПЕ

ОМСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР 

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня БРАК
ПО-АМЕРИКАНСКИ 

13-УП ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

ТРЕСТ «УРАЛТРАНС-

СПЕЦСТРОИ» 

на базе СПТУ № 71

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

учащихся из числа уволенных в запас из рядов Советской 
Армии для обучения по специальности машинист экскава
тора, тракторист 3-го класса.

Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия 106 руб., в пе
риод производственной практики выплачивается 50% за
работанной суммы.

Иногородним предоставляется общежитие.
По окончании учебы предоставляется работа в Сверд

ловске. Заработная плата 250—300 рублей,' выплачивается 
уральский коэффициент.

Для оформления на учебу обращаться в отдел кадров 
треста: 620062, Свердловск, ул. Гагарина, 8а. Тел. 44-26-33.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния $6-17-73
специальный корреспондент 

$8-92-41.
учащейся молодежи $8-93-89 
комсомольской жизни и мо

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ЗВЕЗДЫ 
РУМЫНСКОГО ЦИРКА».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый американский 
художественный фильм 

«ОТПЕТЫЕ 
МОШЕННИКИ».

Сеансы: 11. 13, 15. 17. 19. 21.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Замужем за 

мафией.
ОКТЯБРЬ — БОЗ над тай

гой (стерео). Жемчужина 
кун-фу.

САЛЮТ — Большая про
гулка. ВИДЕОЗАЛ — Индиа
на Джонс. Храм судьбы.

ТЕМП — Кровные узы. 
ВИДЕОЗАЛ — История «О». 
Супермен-4. Потерянная ко
рона Чингиз хана.

МИР — Большая прогул
ка (две серии).

ДРУЖБА — В городе Со
чи темные ночи (две серии). 
Красное золото.

УРАЛ — Боны и покой. 
Враг мой. Любовь и голуби.

ВИДЕОЗАЛ — История «О».
Большой кайф. Казанова. 
Колесами по закусочной.

БУРЕВЕСТНИК — Тарзан — 
человек-обезьяна. Тарзан в 
западне.

КОМСОМОЛЕЦ — «Ава
рия» — дочь мента.

СОВРЕМЕННИК — В горо
де Сочи темные ночи.

ЗНАМЯ — Идеальное пре
ступление. Кодекс молчания 
(две серии).

ЭКРАН — Ложная клятва 
(две серии).

ЗАРЯ — «Авария» — дочь 
мента. Идеальное преступ
ление

РОДИНА — Частный де
тектив, или Операция «Ко
операция».

ЮЖНЫЙ — В городе Со
чи темные ночи (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
«Авария» — дочь мента.

СТРЕЛА — Частный де
тектив, или Операция «Ко
операция».
„ ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Камураска (две серии)

ДК им. СВЕРДЛОВА —* 
Влюбленный мужчина.

ДК «УРАЛ» — Человек из 
Рио.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
10—12 августа 

КАРАТЭ ДО.
I чемпионат СССР, 

Билеты продаются в кас« 
сах Дворца спорта.

ПОГОДА
13—14 июля по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
восточный 5—10 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью 13—18. днем 
25—30 градусов тепла.

лодежных проблем $1-60-84
культуры $1-10-66
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания $8-92-37 
$1-39-09

писем $6-91-23. $6-17-$0
вИнфорс» — $6-91-16
рекламы и объявлений 

$6-91-34.
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